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Concurso da Ufam com salário de até R$ 4,5 mil  

O prefeito de Ma-
naus, David Almei-
da (Avante), apa-
rece em primeiro 
lugar com 27% das 
intenções de voto 
para 2024, na pri-
meira pesquisa di-
vulgada pelo insti-
tuto Real Time Big 
Data. Em possível 
cenário político, Da-
vid aparece à fren-
te de adversários 
como Amom Man-
del (Cidadania), 
Alberto Neto (PL) 
e Eduardo Braga 
(MDB).
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A Secretaria de Estado 
de Saúde (SES-AM), 
apresentou nesta 
segunda-feira (31), o 

balanço o balanço dos sete 
anos do programa “Pé Dia-
bético”, bem como o núme-
ro geral de atendimentos na 
rede estadual de saúde. O 
atendimento a esses usuá-
rios é realizado na Policlínica 
Codajás, juntamente com a 
Associação Sustentabilida-
de, Empreendedorismo e 
Gestão em Saúde do Ama-
zonas (Segeam) e em outras 
quatro policlínicas.

O programa Pé Diabético e 
Egressos, oferece tratamen-
to de lesões decorrentes do 
Diabetes e é oferecido pela 
SES-AM, em parceria com a 
Associação Segeam. Durante 
esses sete anos, o programa 
alcançou a marca de 273.258 
atendimentos, nas cinco po-
liclínicas da rede estadual de 
saúde.

Só na Policlínica Codajás, o 
programa recebeu, de 2017 
até maio deste ano, 56.195 
usuários do Sistema Único de 
Saúde (SUS) no Ambulatório 
de Lesões, um grande marco 
na saúde pública, segundo 
o diretor-geral da unidade, 
Ráiner Figueiredo.

“É muito gratificante para 
nós da gestão, quanto para 
área assistencial chegar a 
estes números tão expres-
sivo de atendimentos e isso é 
graças à parceria do Governo 
do Amazonas e Segeam, que 
conseguimos entregar este 
Sus mais digno para toda a 

população, com atendimen-
to especializado, conseguin-
do minimizar o impacto da 
doença na vida dessas pes-
soas”, ressaltou Figueiredo. 

Os usuários que utilizam o 
programa, são pessoas com 
diabetes mellitus, que che-
gam à unidade com lesões, 
que já passaram em algu-
ma Unidade Básica de Saú-
de (UBS), para realização de 
curativos de cicatrização do 

local lesionado.
A aposentada Elciney Ma-

ria Pinheiro, 67 anos, conta 
que há oito meses chegou 
na policlínica, após percorrer 
vários lugares em busca da 
cura para uma lesão no pé.

“Agradeço toda equipe do 
programa, pois estou quase 
de alta e com a lesão bem 
fechada. Agora é cuidar da 
alimentação para que não 
se prolongue esses proble-

mas de saúde. Aqui tive o 
melhor atendimento, estou 
muito feliz”, ressaltou a apo-
sentada.

Na unidade também fun-
ciona o único Ambulatório de 
Egressos do programa, que já 
realizou 37.341 atendimentos 
de pacientes que receberam 
alta do Ambulatório de Le-
sões e passaram a ser acom-
panhados por uma equipe 
multidisciplinar formada por 

angiologista, nutricionista, fi-
sioterapeuta e enfermeiras, 
que acompanham cada caso 
para evitar novas lesões gra-
ves e melhorar a qualidade 
de vida dos usuários.

A supervisora do programa 
Pé Diabético, enfermeira es-
tomaterapeuta da Segeam, 
Hanna Carvalho, explica que 
o programa existe para dar 
qualidade de vida aos usu-
ários do Sus. “Este projeto 

Durante sete anos de existência, o programa alcançou a marca de 273.258 atendimentos

Programa ‘Pé Diabético’ apresenta 
balanço positivo no Amazonas

vem para evitar que usuá-
rios fiquem por muito tempo 
com a lesão sem cuidados e 
que precisa de uma atenção 
maior, para isso montamos 
quatro polos de curativos, 
em quatro zonas da cidade, 
para conduzir este paciente 
da melhor forma, dentro des-
ta rede de cuidados”, disse 
Hanna.

A assistência prestada nos 
dois ambulatórios da unida-
de é fundamental para evitar 
internações prolongadas na 
rede pública de saúde ou 
amputações de membros 
inferiores, em decorrência 
do agravamento de lesões 
em pacientes com diabetes 
mellitus. 

Na somatória das cinco 
policlínicas estaduais Zeno 
Lanzinni (Zona Leste), Danilo 
Correa (Zona Norte), Coda-
jás (Zona Sul), Gilberto Mes-
trinho (Centro) e José Lins 
(Zona Oeste) que possuem 
o programa Pé Diabético já 
atenderam desde 2017 até 
maio de 273.258 pessoas, 
sendo 235.917 no Ambula-
tório de Lesões e 37.341 no 
Ambulatório de Egressos.

Para solicitar o serviço é 
preciso que o usuário do Sus 
portador de Diabetes, bus-
que uma UBS, para o primeiro 
atendimento e avaliação do 
caso. Após este primeiro ato, 
o usuário recebe um pedido 
de encaminhamento para 
a policlínica mais próxima, 
onde é inserido dentro dos 
programas de cuidados do 
Governo do Amazonas.

Serviços e Plataformas 
Amazonas Em Tempo



Disputa em Airão 
O atual vice-prefeito de Novo 

Airão, José Baliza, é o favorito para 
vencer as eleições do município 
em 2024. Baliza surge como con-
tinuidade do legado de Frederico 
Júnior (PSC) na gestão da cidade, 
que possui 90,7% de aprovação 
dos seus eleitores. Frederico Jú-
nior foi eleito em 2018 por uma 
eleição suplementar, depois que 
o prefeito eleito em 2016, Wilton 
dos Santos foi cassado.

O instituto Perspectiva Mer-
cado e Opinião fez um levanta-
mento em que Baliza aparece na 
primeira intenção de votos com 
20,3%. Em segundo lugar, o Dr. 
Otávio Farias com 16,9% e Nerita 
Castro com 14%.

Índice de aprovação
O Instituto Perspectiva Merca-

do e Opinião realizou pesquisa de 
intenção de voto para as próxi-
mas eleições. No levantamento, 
mostra o índice de aprovação 
para concorrer à prefeitura nos 
maiores colégios eleitorais do 
estado, entre eles destacam-se: 
Parintins com 72.964 eleito-
res, em que o prefeito Bi Gar-
cia (PSDB) aparece com 73,7% 
de aprovação na administração 
municipal, mas não pode con-
correr no próximo pleito por já 
ser reeleito. No município, 350 
pessoas foram entrevistadas 
e, desse total, 256 aprovam as 
ações do gestor.

Manacapuru e Itacoatiara
Em 2024, a Terra da Ciranda 

pode eleger a primeira mulher 
como chefe do Executivo muni-
cipal. De acordo com o levanta-
mento, o jogo de tabuleiro político 
já começa a se desenhar em 
Manacapuru e a primeira opção 
de voto dos eleitores é a atual 
vice-prefeita de Beto D’Ângelo 
(Republicanos), Valcileia Maciel 
(MDB), que pega carona nos 
74,7% de aprovação da gestão 
do prefeito. Já em Itacoatiara, 
o prefeito atual, Mário Abrahim 
(PSC), caminha para a reeleição. 
Dos 71.241 eleitores, 300 foram 
entrevistados e desse total, 71,7% 
aprovam a gestão do atual chefe 
do Executivo municipal. 

Adail volta? E Nicson perma-
nece

A mesma pesquisa realizada 
em Coari, mostrou que o atual 
prefeito do município, Keitton 
Pinheiro (PP) enfrenta dias tur-
bulentos por parte do eleitorado, 
pois, apenas 39,1% da população 
acha que a sua administração à 
frente da prefeitura é boa. Ele 
abriu espaço para que o seu tio, 
Adail Pinheiro (Pai), apareces-
se na lista de possíveis nomes 
para disputar as eleições de 2024. 
Chefe do clã “Pinheiros”, Adail 
pode voltar ao poder após três 
anos inelegível. Já em Tefé, das 
300 pessoas entrevistadas na 
pesquisa, 58,2% revela satisfação 

com a gestão de Nicson Marreira 
(PTB), prefeito atual.

Combate à fome
O Amazonas recebeu ontem 

(31) autorização para comprar e 
doar alimentos para o enfren-
tamento à fome nos territórios 
indígenas do Estado. Porém, a 
autorização vem com ressalvas: 
os alimentos devem ser com-
prados preferencialmente dos 
próprios povos indígenas. Outro 
detalhe: “os alimentos doados 
deverão ser adequados aos há-
bitos alimentares locais”.

A autorização saiu na Portaria 
MDS Nº 906/2023, que envolve 
dez estados, que, juntos, rece-
berão R$ 29,5 milhões com a 
mesma finalidade. O Amazonas, 
assim como o Pará, terá direito à 
maior fatia: R$ 5 milhões.

Iron Maiden em Manaus
O vocalista da banda Iron 

Maiden, Bruce Dickinson, será o 
principal palestrante da Campus 
Party Amazônia, que acontece 
em outubro, em Manaus, segun-
do o governador do Amazonas, 
Wilson Lima. O anúncio foi feito 

por Lima durante a 15ª edição 
da Campus Party Brasil, em São 
Paulo, no sábado (29).

Além de vocalista de uma 
das bandas heavy metal mais 
influentes do mundo, Bruce 
Dickinson tem experiências em 
negócios, empreendedorismo, 
mentoria e pensamento criativo 
com amplo conhecimento nos 
setores aéreo, cervejeiro, cine-
matográfico.

Acúmulo de cargos
O Tribunal de Contas do Ama-

zonas (TCE-AM) disponibilizará, 
durante o mês de agosto, uma 
nova consulta para os jurisdi-
cionados por meio do portal e-
-Contas. A ferramenta permitirá 
que os órgãos públicos consul-
tem, através do CPF, a existência 
de indícios de acúmulo de cargos 
na admissão de servidores, sejam 
comissionados, temporários ou 
concursados.

A consulta estará disponível 
na sessão de atos de pessoal do 
e-Contas e fornecerá informa-
ções sobre possíveis acúmulos 
de cargos de servidores, per-
mitindo uma análise durante o 

processo de admissão. 
‘Tempo perdido’
O superintendente da Zona 

Franca de Manaus (Suframa), 
Bosco Saraiva, considerou como 
tempo perdido do polo industrial 
os quatro anos sob o governo 
Bolsonaro (2019-2022).

A avaliação de Saraiva ocorreu 
ontem (31), na sede da Suframa, 
durante o lançamento da 2ª Feira 
de Sustentabilidade do Polo In-
dustrial de Manaus (FesPIM). O 
evento é de 7 a 9 de novembro, 
em Brasília-DF. “Estamos efeti-
vamente agora, sob a orientação 
do presidente Lula, ganhando o 
tempo que foi perdido com re-
lação ao nosso polo industrial, a 
nossa Zona Franca de Manaus”.

Sinésio defende ZFM
O deputado estadual Sinésio 

Campos (PT) destacou ontem (31) 
sobre a importância da II Fei-
ra de Sustentabilidade do Polo 
Industrial de Manaus (FesPIM), 
para a Zona Franca de Manaus 
(ZFM). O parlamentar disse que 
a feira é “pra mostrar que aqui 
não é o paraíso fiscal”. “Maioria do 
Congresso Nacional quer acabar 

com os incentivos fiscais da ZFM, 
sem conhecê-la, alegando sem-
pre que aqui é o paraíso fiscal”, 
declarou o deputado.

Sinésio ressaltou ainda que 
é necessário fazer com que os 
produtos da ZFM cheguem aos 
nove países que fazem fronteira 
com a Amazônia. 

Gastaram mais de R$ 4 mi
Os gastos dos deputados es-

taduais do Amazonas com a Cota 
para o Exercício da Atividade Par-
lamentar (Ceap) entre fevereiro e 
junho deste ano somam R$ 4,2 
milhões. Os maiores valores foram 
destinados a consultorias, despe-
sas com transportes e divulgação.

Os pagamentos do ‘cotão’ do 
mês de junho, já repassados aos 
deputados, ainda não constam 
no site da Aleam. Além de salá-
rios, a Assembleia também paga 
aos deputados salários de as-
sessores, cargos de liderança e 
de comissões técnicas. Há ainda 
passagens aéreas intermunici-
pais, nacionais e internacionais, 
com respectivas diárias.

Voltando a andar

Com membro inferior direito 
amputado, devido a um acidente, 
Ana Laura, de 15 anos de idade, 
recebe tratamento especializado 
pelo Programa RespirAR para o 
fortalecimento muscular e equi-
líbrio. A paciente conta com o 
suporte de profissionais de fi-
sioterapia e atividade física para 
adaptação à sua nova prótese, 
produzida pela Oficina Ortopédi-
ca da Policlínica Colônia Antônio 
Aleixo. “O Governo do Amazonas, 
por meio do Programa Respi-
rAR, tem transformado a vida de 
muitos pacientes como da Ana 
Laura”, disse Jorge Oliveira, se-
cretário de Estado do Desposto 
e Lazer (Sedel).

A farra dos royalties
Municípios do Amazonas que 

não possuem petróleo recebe-
ram royalties milionários, por via 
judicial, que estão na mira da 
Agência Nacional de Petróleo. 

O jornal O Estado de S.Paulo 
lançou ontem (31) mais luz no 
esquema de pagamento milio-
nário de royalties de petróleo a 
municípios que não possuem o 
produto ou estão distantes de 
províncias exploradoras. De acor-
do com o Estadão, a operação 
destina o montante aos municí-
pios após decisões doTRF-1 sem 
rigor técnico. Segundo o jornal, 
o esquema já beneficiou com 
R$ 125 milhões prefeituras do 
Amazonas, de Alagoas e do Pará.

Ministro palestrará no TCE-AM
No próximo dia 21, o ministro 

do STF, André de Mendonça, 
participará como palestrante no 
Seminário Internacional reali-
zado pelo TCE-AM, “Derecho al 
Clima, Derechos de la Naturaleza 
y Asembleas Ciudadanas para el 
Clima”. O evento contará com a 
participação de diversas autori-
dades do direito internacional. As 
inscrições para o evento podem 
ser realizadas no site ecpvirtual.
tce.am.gov.br.

O Seminário Internacional tem 
como objetivo discutir temas re-
levantes relacionados ao direito 
climático, direitos da natureza e 
ações cidadãs para o enfrenta-
mento das questões climáticas. 

Atendimento prioritário
Como forma de reforçar o 

atendimento prioritário de pes-
soas com Transtorno do Espectro 
Autista (TEA), o deputado esta-
dual Roberto Cidade (UB), pro-
pôs e teve sancionada a Lei nº 
6.259/2023, que visa assegurar 
direitos a pessoas com TEA.

A partir de agora, os estabe-
lecimentos públicos e privados 
ficam obrigados a inserir, nas 
placas de atendimento prioritá-
rio, o símbolo mundial da cons-
cientização sobre o Transtorno 
do Espectro Autista (TEA), bem 
como nas placas indicativas de 
vagas preferenciais reservadas a 
Pessoas com Deficiência (PCDs). 

David Almeida desbanca adversários 
e lidera pesquisa eleitoral

Em possível cenário político para disputa das eleições municipais do ano que vem, o prefeito de Manaus, David Almeida 
(Avante) aparece à frente de seus adversários, aponta pesquisa eleitoral.

O primeiro levantamento do instituto Real Time Big Data mostra David à frente de nomes como os dos deputados federais 
Amom Mandel (Cidadania), Alberto Neto (PL) e – caminha para uma possível reeleição.

No cenário 1 apresentado pelo instituto, David possui 29% de intenções de votos, Amom 24% e o deputado federal Capitão 
Alberto Neto (PL) e o senador Eduardo Braga (MDB) aparecem empatados com 11% de intenções de voto cada.

Já na modalidade espontânea, onde o entrevistador não cita nenhum possível nome, ou seja, o próprio eleitor é quem aponta 
o candidato, o nome David foi lembrando por 15% da população.

Já Amom foi apontado apenas por 4% – enquanto Menezes foi citado por 2%. Braga, o ex-prefeito Arthur Virgílio Neto e o 
deputado Capitão Alberto Neto são lembrados por 1% cada.

Na pesquisa, foram ouvidas 1500 pessoas em Manaus entre os dias 19 a 21 de julho. A margem de erro do levantamento é 
de 3 pontos para mais ou para menos.

A Manaus, que é uma das quatro capitais brasileiras que se destacam no 
ranking do Monitora do Plano Nacional de Redução de Mortes e Lesões 
no Trânsito. De acordo com o relatório anual de 2022, Manaus ocupa a 
terceira posição no ranking, destacando em cinco resultados. O primeiro 
e o segundo indicadores são focados nos cuidados com pedestres e ci-
clistas. O terceiro, ações de educação de trânsito voltadas aos apenados 
da vara de crime de trânsito do TJAM. O quarto ressalta a informatização 
e modernização. E o quinto, trata da capacitação de profissionais.

DIVULGAÇÃO DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO/SEMCOM

Às contas do governo federal, que registraram déficit primário de R$ 
45,2 bilhões em junho, informou a Secretaria do Tesouro Nacional. O 
déficit primário acontece quando a arrecadação com tributos fica abaixo 
dos gastos do governo (sem considerar o pagamento de juros da dívida 
pública). Quando as receitas superam as despesas, o resultado é de 
superávit primário. De acordo com a série histórica do Tesouro Nacional, 
esse é o pior resultado, para este mês, desde 2021 – quando o rombo 
somou R$ 84,8 bilhões, em valores corrigidos pela inflação.

Manaus, terça-feira 1 de agosto de 2023
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O danoso privilégio tributário para 
importações do comércio eletrônico

David Almeida cresce firme e 
forte rumo à reeleição

Editorial

Recente pesquisa coloca o prefeito David Almeida mais uma vez 
à frente das eleições municipais de 2024. David Almeida aparece 
com 29% de intenções de voto como aponta pesquisa eleitoral. 
David vem se tornando gigante com o decorrer dos dias. Não é 
para menos. Faça chuva ou sol, o prefeito é visto acompanhando 
as obras em andamento de perto.

O primeiro levantamento do instituto Real Time Big Data mostra 
David à frente de nomes como os dos deputados federais Amom 
Mandel (Cidadania), Alberto Neto (PL) e – já mostra um cenário 
para uma reeleição.

Mas o que dizer dos adversários do prefeito de Manaus? O 
opositor de Davi, Amon, foi eleito Vereador de Manaus em 2020, 
com 7.537 votos. Trocou a Câmara Municipal pela Federal, em 
2022. Com 288.552 votos, ele deixou para trás velhas raposas e 
estrelas ascendentes da política local. Porém, a força de Amom 
também é sua fraqueza. Se optar por disputar a Prefeitura de 
Manaus em 2026, vai se cristalizar uma imagem de político que 
salta, de mandato em mandato, ao sabor das pesquisas do mo-
mento, sem o devido respeito pelas missões atribuídas a ele pelo 
povo. Amom poderá passar a ser visto como um tipo de Don Juan 
da política amazonense. 

E David? Bem, o atual prefeito, por enquanto, é favorito. Ele tem 
boa aprovação do cidadão manauara e, na pesquisa espontânea, 
quando nenhum nome é citado para o entrevistado, 15% das 
pessoas lembraram de David Almeida e 4% lembraram de Man-
del. Ainda há um bocado de água para passar sob a ponte, mas, 
o mais provável é que David se consolide na liderança e liquide 
a fatura no segundo turno de 2024 para um segundo mandato.

Não há dúvida de que David Almeida leve vantagem no quesito 
experiência que vem adquirindo ao longo do atual mandato.

O comércio eletrônico vem se consolidando globalmente, constituindo-
-se em oportunidade para as empresas, incluindo as pequenas e médias, 
ampliarem sua participação no mercado internacional. Porém, para que seus 
impactos sejam positivos e não danosos à indústria e ao varejo brasileiros, é 
fundamental o estabelecimento de um ambiente isonômico de concorrência 
justa para sua tributação, além do combate a práticas ilícitas, como o desca-
minho, o contrabando e a contrafação.

O Governo Federal, com a intenção de buscar soluções para reduzir a ile-
galidade no pagamento de impostos nas operações cross-border, publicou, 
no último dia 30 de junho, três normas: a) Portaria 612/2023 do Ministério da 
Fazenda, que alterou a Portaria MF nº 156/1999, que estabelecia requisitos e 
condições para a aplicação do Regime de Tributação Simplificada; b) Instrução 
Normativa 2.146/2023, que dispõe sobre o controle aduaneiro das remessas 
internacionais e o estabelecimento do Programa Remessa Conforme; e c) 
o Convênio ICMS 81/2023, que autoriza os estados a concederem redução 
da base de cálculo do ICMS nas operações de importação realizadas por 
remessas postais ou expressas.

O que salta aos olhos é que a Portaria 612 favorece as operações realizadas 
por empresas de comércio eletrônico que aderirem ao programa Remessa 
Conforme, concedendo-lhes alíquota zero do Imposto de Importação para 
remessas enviadas para pessoas físicas de até US＄ 50, ainda que remetidas 
por empresas/plataformas de e-commerce. Contudo, remessas naquele 
valor entre pessoas físicas não tinham qualquer taxação. Agora, observamos 
uma espécie de “recompensa tributária” para as plataformas que seguirem 
o programa de conformidade do Governo.

Os varejistas e indústrias instalados no Brasil, sejam de pequeno, médio 
ou grande porte, que estão em conformidade com a legislação tributária, 
recolhendo tributos sobre toda e qualquer venda realizada, sem qualquer 
benefício, devem pagar impostos e seguir as regras ficais. Fica claro que a 
medida cria um desbalanceamento concorrencial, visto que se criaram con-
dições diferentes que ocasionam prejuízo às empresas nacionais, problema 
que impacta diretamente e de maneira muito rápida as empresas brasileiras.

Veja! O Imposto de Importação de zero por cento até o limite de US＄ 50 
corresponde à sua soma com diversos outros, reunidos em alíquota única 
para simplificar o recolhimento e controle. Ou seja, enquanto as empresas 
que operam no Brasil sofrem com a incidência de todos esses tributos sobre 
toda e qualquer venda destinada ao mercado nacional, os produtos impor-
tados por intermédio dos marketplaces estão isentos até o limite de US＄ 50.

Dessa forma, serão inúmeros os negócios ameaçados pelo estímulo às 
empresas que não possuem fabricas no Brasil, onde não contribuem com 
empregabilidade e muito menos consomem insumos fabricados no País. 
Isso resulta em uma concorrência desleal. Vários negócios nacionais são 
prejudicados e acabam fechando as portas, o que causa mais um problema: 
o desemprego.

Apesar de compreender a posição do governo em criar incentivos a essas 
empresas, vemos que as nacionais carecem de regras que possam colocá-las 
em pé de igualdade, tornando-as competitivas e atrativas aos consumidores 
nacionais e internacionais. A Portaria 612, portanto, não está alinhada com as 
discussões da neoindustrialização e com a busca de soluções para reduzir o 
“Custo Brasil” e aumento da competitividade da nossa economia.

Por isso, é prudente que o governo reveja a questão e revogue a Portaria 
612, passando a aplicar a alíquota simplificada do Imposto de Importação 
sobre operações cross-border de quaisquer valores. Também é necessária 
a reedição da Instrução Normativa 2.146/2023, que dispõe sobre o controle 
aduaneiro e o Programa Remessa Conforme, de modo que a adesão a este seja 
obrigatória e que a sua vinculação esteja atrelada somente a um tratamento 
diferenciado no desembaraço da importação, sem qualquer isenção tributária.

Sendo revistas as novas regras e havendo efetiva e permanente fiscalização 
do cumprimento do Remessa Conforme, a Instrução Normativa representa 
avanços para a melhoria das normas e práticas das operações eletrônicas 
relativas a produtos importados, proporcionando ganhos ao País, como o 
melhor controle e detalhamento das informações sobre as operações; exi-
gência do comprometimento das empresas com a conformidade tributária, 
aduaneira e o combate à ilegalidade das operações tributarias; e a manutenção 
de política de admissão e de monitoramento de vendedores cadastrados. 
O Convênio ICMS 81/2023 também é positivo. A aprovação pelos estados 
de alíquota única de 17% de ICMS, inferior à média nacional desse imposto, 
contribui para que ele seja devidamente cobrado e pago.

O Brasil está diante de ótima oportunidade para aperfeiçoar a tributação e 
se beneficiar do dinamismo do comércio eletrônico internacional. No entanto, 
a isonomia tributária é decisiva para preservar a competitividade, a saúde dos 
negócios e os empregos mantidos pelas empresas nacionais.
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Cláudio Humberto
Com André Brito e Tiago Vasconcelos

“Esse desgoverno quer acabar com o nosso país”

Brasileiros tiraram R$350 bilhões do País em apenas 
um mês

Salto
De acordo com dados do Banco 

Central, em 2021 e 2022 houve 
um salto de 150% na dolarização 
de reais, de R$138,2 para R$347,5 
bilhões.

Fui!
Mas o recorde absoluto ocorre-

ria entre 1º e 30 de janeiro deste 
ano, primeiro mês do atual go-
verno, com espantosos R$350,1 
bilhões.

Em flecha
A transferência de reais come-

çou já em 2021, com o envio de 
R$150 bilhões, e subiu em flecha 
para R$198 bilhões em 2022.

Ficando lá

O expert Henrique Bredda, ges-
tor do fundo Alaska, destaca no 
Instagram que exportadoras na-
cionais mantêm lá fora US$70 
bilhões (R$350 bi).

85 deputados deram 25% dos 
votos a Lula na Câmara

Mesmo com o caminhão de 
emendas que Lula despeja no 
Congresso a cada votação de in-
teresse, o governo passa sufoco 
para aprovar pautas na Câmara. 
Analisadas 117 votações no pri-
meiro semestre deste ano, chega 
a 85 o número de deputados que 
votaram com o governo em apenas 
25% das vezes. Quatro deputados 
figuram entre os menos alinhados: 
Marcelo Álvaro Antônio (PL-MG), 
Marcos Pollon (PL-MS), Ricardo 
Salles (PL-SP) e Maurício Marcon 
(Pode-RS), só 12% dos votos.

Uma dezena
São 10 os partidos da lista: PL, 

Podemos, Novo, Patriota, PSD, 
PSDB, Republicanos, MDB, União 
Brasil e Progressistas.

Bolsonarismo

A maioria dos menos alinhados 
é do PL,70. Mostra a força do ex-
-presidente Jair Bolsonaro dentro 

do partido.

Cadeiras na Esplanada
A lista segue com PP, que tem 3 

deputados na lista, e MDB, Novo 
e União Brasil, cada um com 2 
parlamentares entre os menos ali-
nhados.

General da omissão
Acusado de omissão diante de 

supostos invasores do Planalto, 
em 8 de janeiro, o general G. Dias 
foi convocado à CPI do MST para 
explicar a omissão do seu GSI nas 
invasões criminosas de proprieda-
des rurais.

Possíveis exceções
É forte o desejo do presidente 

Lula de aliciar os partidos de centro, 
mas ele ainda tem dificuldade de 
incluir nas negociações a Embratur, 
chefiada pelo marqueteiro Marcelo 
Freixo, e os Correios, domínio do PT.

Ministro na CPI
O ministro Rui Costa (Casa Civil) 

deve ser convocado para depor 
na CPI do MST nesta terça (1º). À 
coluna, o vice-presidente da CPI, 
deputado Kim Kataguiri (União-SP) 
confirmou a votação do requeri-
mento.

Posse
O advogado e amigo de Lula, 

Cristiano Zanin, alçado ao posto 
de ministro do Supremo Tribunal 
Federal, deve, enfim, sentar-se na 
cadeira nesta semana. A posse está 
prevista para esta quinta-feira (3).

Popularidade
O relatório sigiloso do Coaf en-

viado à CPMI e vazado aos jorna-
listas, atestou a popularidade do 
ex-presidente: entre janeiro e ju-
lho, Bolsonaro recebeu quase 770 
mil depósitos via pix. No total, R$ 
17,2 milhões.

Porta-recados
Os Brics marcaram novo encontro 

para agosto. Petistas alimentam 
a fantasia que Dilma terá algum 
papel em moeda do Brics como “al-

Deputado Zucco (PL-RS) sobre resolução do Ministério da Saúde pró-aborto e maconha

ternativa ao dólar”. A decisão será 
de alto nível, caberá apenas aos 
presidentes. No máximo, ela cum-
prirá o script definido em Brasília.

Amigos, amigos...
A agência de notícias Bloomberg, 

uma das maiores do mundo, des-
tacou o fracasso da China de em-
placar novos membros nos Brics, 
grupo que também inclui Rússia 
e África do Sul. Brasil e Índia se 
opuseram.

Campanha anti-cliente
Nos EUA, a Anheuser-Busch, do 

mesmo grupo da Ambev, anunciou 
“centenas de demissões” nos escri-
tórios corporativos após campanha 
publicitária lacradora da america-
níssima Bud Light sair pela culatra.

Pensando bem...
...volta o Congresso (e as CPIs).

PODER SEM PUDOR
Rolando o lero
A senadora Heloisa Helena (Psol-

-AL) presidia a sessão quando José 
Maranhão (PMDB-PB), antes do 
seu discurso, avisou que iria demo-
rar. - Não tem importância, senador. 
Fique à vontade. Sou muito tole-
rante. E os senadores que aqui es-
tão, e que também vão falar, serão 
pacientes. Meia hora, Mão Santa 
(PMDB-PI) o aparteou, na maior 
ingenuidade: - Meu ilustre sena-
dor, por que não transforma esse 
discurso logo num livro? Maranhão 
agradeceu a sugestão e mandou 
ver. Falou exatos 90 minutos.

As incertezas do governo Lula (PT) e as ameaças de cunho ideológico têm assustado um número cada 
vez maior de brasileiros, que abrem contas no exterior, amparadas em Lei, para dolarizar seu dinheiro em 
busca de proteção e estabilidade. Só em janeiro, primeiro mês do atual governo, foram mandados R$350,1 
bilhões para o exterior. Na maior parte dos casos, quantias modestas. Durante todo o ano 2018, os brasi-
leiros transferiram para o exterior 4 vezes menos: R$89,4 bilhões.

Eduardo Bismarck
Deputado federal Eduardo Bismarck (PDT – CE) é presi-
dente da Frente Parlamentar Mista José Alencar para o 
Desenvolvimento da Indústria Têxtil e de Confecção do 
Brasil.
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como a falta de diagnóstico, 
o pouco acesso ao trata-
mento e a baixa compre-
ensão da doença por parte 
dos familiares e da comu-
nidade. Há enorme carência 

Wilson Lima sanciona diversas leis originadas 
na Assembleia Legislativa do Amazonas

GOVERNO DO ESTADO

O governador Wilson 
Lima sancionou, na 
última semana, uma 
série de Projetos de 
Lei aprovados pela As-
sembleia Legislativa 
do Amazonas (Aleam). 
Dentre as aprovações, 
destaca-se o que es-
tabelece diretrizes 
para a Política Estadu-
al de Enfrentamento à 
doença de Alzheimer 
e outras enfermidades 
mentais. Com essas 
medidas, a Aleam re-
força o compromisso 
de proporcionar me-
lhorias na área da saú-
de mental e garantir 
atenção especial às 
pessoas que enfren-
tam essas condições 
no estado.

O Projeto de Lei (PL) 
nº 105 de 2022, de 
autoria do presiden-
te da Aleam, Roberto 
Cidade (União Brasil), 
transformado na Lei nº 

DIVULGAÇÃO

Governador sancionou diversas leis através da Casa Legilastiva

David Almeida lidera pesquisa pela 
reeleição da Prefeitura de Manaus
O prefeito de 
Manaus aparece 
como o candidato 
melhor avaliado com 
29%, mantendo-
se na liderança da 
corrida sucessória

DIVULGAÇÃO

O prefeito de Ma-
naus, David Al-
meida (Avante), 
aparece em pri-

meiro lugar com 27% das 
intenções de voto para 
2024, na primeira pesqui-
sa divulgada pelo institu-
to Real Time Big Data. Em 
possível cenário político, 
David aparece a frente de 
adversários como Amom 
Mandel (Cidadania), Al-
berto Neto (PL) e Eduardo 
Braga (MDB).

No primeiro cenário 
apresentado pela pesqui-
sa, David Almeida aparece 
em primeiro lugar com 
27%, seguido pelo atual-
mente deputado federal 
Amom com 24% e empa-
tados o deputado fede-
ral Capitão Alberto Neto 
(PL) e o senador Eduardo 
Braga (MDB) com 11% de 
intenções de voto cada. 

O quarto lugar da pes-
quisa é ocupado por é 
Ricardo (PT) com 9%, se-
guido por Ricardo Nicolau 
com 4% das intenções de 
voto e em último lugar 
Carol Braz com 2%.

Segundo Cenário
Em outro cenário, o 

atual prefeito de Manaus 
também lidera a pesqui-
sa, com 27% das inten-
ções de voto, seguido por 

Amom Mandel com 23%. 
Mas, neste caso a pes-
quisa inseriu o Coronel 
Menezes (PL), que fica em 
terceiro lugar aparecendo 
com 17% e retirou o nome 
do capitão Alberto Neto 
da classificação. 

A pesquisa segue com 
Eduardo Braga em quarto 
lugar com 10% e o ex-
-deputado federal José 
Ricardo (PT) tem 9%.

A Real Time Big Data 

ouviu em Manaus 1500 
eleitores entre os dias 19 e 
21 de julho, pela encomen-
da pela Record Manaus. A 
margem de erro é de 3%; 
o índice de confiabilida-
de é de 95%, garantindo 
a solidez dos resultados 
apresentados.

Espontânea
Na pesquisa espontâ-

nea, onde o entrevistador 
não cita nenhum possí-

vel nome, onde o eleitor 
aponta um candidato, Da-
vid segue em liderança, 
lembrado por 15% da po-
pulação. Amom aparece 
na pesquisa em segundo 
lugar com 4%, seguido por 
Coronel Menezes 2% e em 
últimos colocados em-
patados aparecem Edu-
ardo Braga, Arthur Neto 
e Capitão Alberto Neto 
com 1% das intenções  
de voto. 

Em abril, segundo pes-
quisa estimulada de in-
tenção de voto, o pre-
feito de Manaus também 
liderava as pesquisas com 
30,52% e o deputado fe-
deral Amom Mandel (Ci-
dadania), 24,66%. 

Em terceiro lugar  o 
senador Eduardo Bra-
ga (MDB) foi citado por 
11,51% dos eleitores; Co-
ronel Menezes (Patriotas) 
por 8,52%; Ricardo Nico-

Gestão do atual prefeito David Almeida conquistou a aprovação dos manauaras entrevistados pela pesquisa 

lau (Solidariedade) por 
5,36%,  finalizando com o 
ex-deputado federal José 
Ricardo (PT), 5,22%.

A sondagem da Projeta 
Pesquisa de Mercado e 
Opinião Pública foi rea-
lizada entre os dias 7 e 
9 de abril e entrevistou 
1.800 pessoas.  A mar-
gem de erro é de 2,31%, 
para mais ou para menos, 
com nível de confiança  
de 95%.

6.324 de 2023, articula áre-
as como saúde, assistência 
social, direitos humanos, 
inovação e tecnologia para 
estabelecer diretrizes para 
uma Política Estadual de 

Enfrentamento à doença 
de Alzheimer e enfermi-
dades mentais.

“No cenário atual, há 
uma série de dificuldades 
enfrentadas no cuidado, 

de profissionais capaci-
tados no cuidado dessas 
doenças, em especial de 
especialistas em geria-
tria e gerontologia na 
Rede Pública”, justifica 
Cidade.

Na mesma área da saú-
de, a deputada Alessan-
dra Campelo (PSC) teve 
seu PL nº 80 de 2023 
sancionado na Lei nº 
6.326 de 2023. Segundo 
o projeto, o Governo Es-
tadual deverá criar ações 
voltadas aos cuidados 
paliativos, que são um 
conjunto de atividades 
de saúde e assistência 
promovidas por equipe 
multidisciplinar que visa 
à melhoria da qualidade 
de vida do paciente e de 
seus familiares diante de 
uma doença sem possi-
bilidade de cura.

“O objetivo principal 
não é buscar a cura de 
forma obstinada e não 
reflexiva, mas sim, cui-

dar além da cura, sen-
do esta possível ou não. 
É prestar suporte aos 
pacientes e familiares, 
bem como gerenciar 
complicações frequen-
tes e sintomas difíceis e 
a ação conjunta de uma 
equipe multiprofissional 
atenta às necessidades 
do paciente”, explicou a 
parlamentar.

Economia Criativa
Foi criada também a 

Semana de Debates so-
bre Economia Criativa e 
Cidades Inteligentes, a 
ser realizada anualmen-
te, na segunda semana 
de setembro, originada 
do PL nº 405 de 2023, 
de autoria do deputa-
do João Luiz (Republi-
canos) e sancionada na 
Lei nº 6.315 de 2023.

O objetivo principal é 
promover a discussão e 
a divulgação de ideias, 
projetos e iniciativas re-
lacionadas à economia 
criativa e às cidades in-
teligentes e promover a 
Agenda 2030 da Organi-
zação das Nações Unidas 
(ONU).
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Governo Federal institui 
Programa Escola Integral 
A criação do programa 
representa uma 
retomada da agenda 
nacional de ensino em 
tempo integral

O presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva sancio-
nou, nesta segunda-
-feira (31), a lei que 

institui o Programa Escola em 
Tempo Integral, que prevê R$ 
4 bilhões de investimento para 
ampliar em 1 milhão o número 
de matrículas de tempo inte-
gral nas escolas de educação 
básica em 2023. A meta é 
alcançar, até 2026, cerca de 
3,2 milhões de matrículas.

Para o presidente, a escola 
precisa ser prazerosa para os 
alunos e também ter espa-
ço para discutir os temas ur-
gentes e atuais da sociedade, 
como a questão das mudan-
ças climáticas. Ele reafirmou 
que recursos públicos libe-
rados para educação devem 
ser encarados como investi-
mento, e não como gasto, e 
disse que é preciso oferecer 
as mesmas condições de en-
sino a estudantes de escolas 
públicas e privadas.

“Sem oportunidades iguais 
para todos e todas, não se pode 
falar em meritocracia. Não se 
mede o mérito de uma pessoa 
pela quantidade de dinheiro e 
privilégios que ela tem. Com 
oportunidades iguais e acesso 
à educação pública de quali-
dade, todos e todas saem lado 

a lado da linha de partida, em 
igualdade de condições”, disse.

“É com a universalização do 
acesso à educação pública, e no 
aprimoramento da qualidade 
do ensino, que erguemos as 
bases de uma sociedade mais 
consciente, mais justa e menos 
desigual”, acrescentou.

Coordenado pelo Ministério 
da Educação (MEC), o Progra-
ma Escola em Tempo Integral 
é um mecanismo federal de 
fomento financeiro e assis-
tência técnica à expansão das 
matrículas nas redes estaduais, 
municipais e distrital. A adesão 
ao programa pelas secretarias 

é opcional.
“O programa considera, além 

do tempo e de sua amplia-
ção, o uso dos espaços dentro 
e fora da escola, os diferen-
tes saberes que compõem o 
currículo escolar, a articula-
ção com os campos da saú-
de, cultura, esporte, ciência e 

Presidente Luiz Inácio Lula da Silva sanciona a lei que institui o Programa Escola em Tempo Integral, no Palácio do Planalto

MST cobra 
Lula sobre 
acordos

 O Movimento dos 
Trabalhadores Rurais 
Sem Terra (MST) vol-
tou a invadir nesta se-
gunda-feira (31) uma 
fazenda da Empresa 
Brasileira de Pesquisa 
Agropecuária (Embra-
pa) em Petrolina (713 
km do Recife).

A entidade acusa o 
governo Lula (PT) de 
descumprir os acordos 
firmados após a inva-
são das mesmas terras 
federais em abril deste 
ano, durante a chama-
da Jornada Nacional 
de Luta pela Terra e 
pela Reforma Agrária, 
conhecida como abril 
vermelho.

A reocupação das 
terras foi definida em 
assembleia neste do-
mingo (30). Na manhã 
desta segunda-feira, 
segundo o movimen-
to, 1.550 famílias de 
trabalhadores sem 
terra invadiram a fa-
zenda e tomaram a 
estrutura onde seria 
realizado o Semiárido 
Show.

A feira, que costuma 
acontecer no mês de 
agosto, apresenta no-
vas tecnologias para 
os agricultores fami-
liares da região, cos-
tuma receber mais de 
20 mil pessoas vindas 
de diferentes estados 
do Nordeste.

Vândalos depredaram prédios históricos em ação considerada golpista

Inquérito militar livra tropas e aponta 
erro do governo no ataque de 8/1

DIVULGAÇÃO

O inquérito policial militar 
aberto para investigar os mi-
litares que deveriam ter pro-
tegido o Palácio do Planalto 
diante dos ataques golpistas 
de 8 de janeiro livrou as tro-
pas de culpa e apontou “in-
dícios de responsabilidade” 
da Secretaria de Segurança 
e Coordenação Presidencial, 
que integra a pasta do GSI 
(Gabinete de Segurança Ins-
titucional).

A apuração concluiu que, se 
houvesse tido planejamento 
“adequado” no início do go-
verno do presidente Lula (PT), 
seria possível ter evitado a 
invasão do palácio ou mini-
mizado os estragos.

A investigação indica a res-
ponsabilidade da secretaria 
do GSI de forma genérica, 
sem mencionar o nome dos 
responsáveis. A conclusão 
cita ainda a sigla DSeg, do 
Departamento de Segurança 
Presidencial.

À época, a secretaria era 
chefiada pelo general Carlos 
Feitosa Rodrigues. Ele chegou 
ao cargo em 2021, na gestão 
do bolsonarista Augusto He-
leno. Foi mantido no governo 
Lula pelo general Gonçalves 
Dias, ministro do GSI que pe-
diu demissão em abril após a 
divulgação de imagens que 
colocaram em xeque a atua-
ção do órgão durante o 8 de 
janeiro.

Como no caso de Feitosa, a 
situação se repetia no Depar-
tamento de Segurança Presi-
dencial da secretaria. O dire-
tor, coronel Wanderli Baptista 

da Silva Junior, também havia 
sido nomeado por Heleno e 
mantido por Gonçalves Dias. 
Ele ficava diretamente abaixo 
de Feitosa na estrutura inter-
na do gabinete.

O inquérito militar afirma 
que, no âmbito do GSI, “res-
ta evidente” que “o planeja-
mento, o acionamento e o 
emprego” de militares “no 
tocante às ações ligadas à 
manutenção da integridade 
física do Palácio do Planalto 
e adjacências” cabe à secre-
taria.

O relatório destaca que, 
de acordo com o protocolo 
que define as ações do GSI 

e do CMP (Comando Militar 
do Planalto) na defesa do 
palácio (chamado de Plano de 
Operações Escudo), compe-
tia ao DSeg “acionar o deslo-
camento” da tropa de choque 
do Exército.

Também era obrigação da 
secretaria “buscar informa-
ções indispensáveis ao pla-
nejamento de ações preven-
tivas” junto à Abin (Agência 
Brasileira de Inteligência) e 
aos órgãos da Secretaria da 
Segurança Pública do Distrito 
Federal, o que não foi feito.

No dia 6 de janeiro, uma 
sexta-feira, o GSI previu si-
tuação de “normalidade” no 

final de semana. Como mos-
trou a Folha em abril, a Abin 
diz que o ex-ministro do GSI 
recebeu 11 alertas em seu 
WhatsApp do dia 6 de janeiro 
até o início dos ataques.

A título de comparação, 
o inquérito policial militar 
constatou que o número de 
militares no dia 8 de janeiro 
era menor do que o de 31 de 
julho do ano passado, quando 
Jair Bolsonaro (PL) convocou 
manifestantes contra o STF.

Na ocasião, a segurança do 
Planalto havia sido reforçada 
por 110 militares —o equiva-
lente a uma subunidade ou 
três pelotões. No dia 8 de 

janeiro, o Comando Militar 
do Planalto enviou apenas 
um pelotão (36 homens) por 
volta das 12h.

“Desta forma, é possível 
concluir que, sendo realizado 
um planejamento das ações 
de segurança adequado, com 
o acionamento de valor de 
tropa suficiente, a execução 
das ações de segurança por 
parte das tropas do CMP teria 
melhores condições de êxito”, 
disse. 

“Nesse sentido, a invasão 
ao Palácio do Planalto pode-
ria ter sido evitada ou mini-
mizado os danos patrimoniais 
sofridos”, completou.

INVESTIGAÇÃO INVASÃO

tecnologia, meio ambiente e 
direitos humanos, entre outras 
estratégias para melhorar as 
condições de aprendizagem 
e desenvolvimento dos es-
tudantes”, explicou a Presi-
dência.

O ministro da Educação, Ca-
milo Santana, destacou que o 
ensino em tempo integral ga-
rante uma série de benefícios. 
Santana citou a maior chance 
de ingresso nas universidades, 
a maior taxa de ocupação no 
mercado e expectativa de re-
muneração, a redução dos ín-
dices de violência na juventude 
e a redução da evasão, aban-
dono e reprovação escolar.

“Um jovem adolescente per-
manecer na escola o dia inteiro, 
para mim, é uma das maiores 
políticas de prevenção que a 
gente pode fazer, frente às 
questões da violência e da se-
gurança pública neste país”, 
destacou Santana.

Para especialistas ouvidos 
pela Agência Brasil, a criação 
do programa representa uma 
retomada da agenda nacional 
de ensino em tempo integral, 
que sofreu com a falta de re-
cursos nos últimos anos, mas 
ainda é necessária uma base 
normativa mais sólida para que 
a iniciativa seja sustentável no 
longo prazo.
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Faturamento do PIM atinge 
R$ 72 bilhões entre janeiro e maio

MANEJO SUSTENTÁVEL

Piraruclub gera faturamento de quase R$ 100 mil em 2023 
RODOLFO PONGELUPE / FAS

Ribeirinho faz a pesca do pirarucu no rio do Amazonas

Único modelo de comer-
cialização por assinatura de 
pirarucu advindo de manejo 
sustentável com funciona-
mento em Manaus, o Pira-
ruclub tem alcançado gran-
des resultados para famílias 
ribeirinhas do Amazonas. O 
projeto, criado pela Fundação 
Amazônia Sustentável (FAS) 
em 2022, faturou R$ 97 mil no 
primeiro semestre deste ano 
com a venda de 4,9 toneladas 
do pescado.

O Piraruclub foi lançado 
como forma de incentivar a 
cadeia produtiva do pirarucu 
e inclui ações como inves-
timento na infraestrutura 
produtiva, gestão da produ-
ção, capacitação e gestão de 
negócios para os manejado-
res, agregação de valor no 
mercado e comercialização 
do pirarucu, além do incen-

tivo ao empreendedorismo e 
inovação dos negócios comu-
nitários.

O projeto funciona em par-
ceria com a Associação dos 
Moradores e Usuários da Re-
serva de Desenvolvimento 
Sustentável (RDS) Mamirauá, 
Bradesco, Secretaria de Es-
tado do Meio Ambiente do 
Amazonas (Sema), Instituto 
Brasileiro do Meio Ambiente e 
dos Recursos Naturais Reno-
váveis (Ibama), Ministério da 
Agricultura, Pecuária e Abas-
tecimento (Mapa) e Serviço 
Brasileiro de Apoio às Micro e 
Pequenas Empresas (Sebrae).

O modelo de comercializa-
ção funciona por meio de três 
tipos de assinaturas anuais: 
cota sustentável, cota pira-
rucu e cota premium. A de-
pender da cota escolhida, o 
estabelecimento recebe de-

terminados combos de pira-
rucu elaborados sob medi-
da, com cortes especiais e 
mensalmente. As assinaturas 
são direcionadas aos restau-
rantes, hotéis e empórios da 
capital amazonense.

Entre os que fizeram a as-
sinatura anual está o hotel 
de selva Manari Lodge, loca-
lizado na região do Lago do 
Acajatuba, distante 60 qui-
lômetros de Manaus. O local 
é um dos principais hotéis da 
região do Rio Negro.

Conforme a proprietária, 
Marília Costa, o Piraruclub vai 
de encontro com o que o esta-
belecimento defende: a con-
servação do meio ambiente.

“Para nós, [o incentivo do 
manejo sustentável] é até 
uma obrigação. Como hotel 
de selva que pratica o turismo, 
temos que procurar cada vez 

DIVULGAÇÃO

Nesse ano, hou-
ve crescimento de 
1,96% nos primei-
ros cinco meses em 
comparação ao mes-
mo período de 2022

Em Tempo

O Polo Industrial de Ma-
naus (PIM) faturou R$ 
72,03 bilhões nos cinco 
primeiros meses deste 

ano, indicando crescimento de 
1,96% na comparação com o 
mesmo intervalo de 2022 (R$ 
70,65 bilhões). Em dólar, o fa-
turamento do PIM atingiu US$ 
14.13 bilhões e registrou queda 
de 1,22% ante igual período do 
ano passado (US$ 14.31 bilhões).

As exportações do PIM to-
talizaram US$ 243.93 milhões 
entre janeiro e maio de 2023, 
representando um incremento 
de 11,82% em relação ao mesmo 
período do ano passado (US$ 
218.15 milhões).

Em maio, as fábricas do PIM 
informaram a manutenção de 
107.813 postos de trabalho dire-
tos, entre empregados efetivos, 
terceirizados e temporários. O 
indicador é bastante similar ao 
verificado em maio do ano pas-
sado (108.064 trabalhadores) e 
1,77% inferior ao apurado em 
abril deste ano (109.754 traba-
lhadores). Com os números fe-
chados até maio, a média mensal 
de empregos do PIM em 2023 
é de 110.339 trabalhadores di-
retos.

Segmentos e produtos
Os segmentos Eletroeletrôni-

co (exceto Bens de Informática), 
com faturamento de R$ 13,31 
bilhões e crescimento de 12,43%, 
Duas Rodas, com faturamento 
de R$ 12,98 bilhões e cresci-
mento de 28%, e Químico, com 
faturamento de R$ 7,60 bilhões 
e crescimento de 10,35%, foram 
os maiores impulsionadores do 
desempenho do PIM nos cinco 

primeiros meses deste ano.
Outro segmento que também 

obteve destaque no período foi 
o Mecânico, com faturamento 
de R$ 3,29 bilhões e aumento 
de 4,36%.

Entre os principais produtos fa-
bricados pelo PIM entre janeiro e 
maio deste ano, os destaques vão, 
principalmente, para as linhas de 
motocicletas, motonetas e ciclo-
motos, com 697.352 unidades 
fabricadas e aumento de 21,44%; 
televisores com tela de LCD e 
OLED, com 5.373.096 unidades 
fabricadas e aumento de 37,15%; 
condicionadores de ar do tipo split 
system, com 1.570.886 unidades 
fabricadas e aumento de 39,32%; 
e condicionadores de ar de janela 
ou de parede de corpo único, 
com 53.691 unidades fabricadas 
e aumento de 143,14%.

Também tiveram destaque no 
período as linhas de receptores de 
sinal de televisão, com 1.458.445 
unidades fabricadas e aumento 
de 141,98%; e os aparelhos de 
barbear, com 752.357 unidades 
fabricadas e aumento de 19,2%.

Avaliação
O superintendente da Sufra-

ma, Bosco Saraiva, afirmou que 
os indicadores do PIM, aliados 
a outros acontecimentos positi-
vos recentes como a aprovação 
de R$ 727,3 milhões em novos 
investimentos na 310.ª Reunião 
do Conselho de Administração da 
Suframa (CAS), nesta semana, e a 
assinatura do contrato de gestão 
do novo Centro de Bionegócios da 
Amazônia (CBA), contribuem para 
fortalecer o modelo Zona Franca 
de Manaus (ZFM) em um impor-
tante momento de intensificação 
das discussões relacionadas à Re-
forma Tributária.

“São fatos que mostram que 
o PIM continua forte, grandioso, 
atraindo investimentos, mas que 
também temos projetos de diver-
sificação em outros segmentos 
econômicos, como a bioecono-
mia, buscando ampliar as oportu-
nidades de geração de emprego e 
renda para a população residente 
em toda a área de abrangência da 
Suframa”, afirmou Saraiva.

Fábricas do Polo Industrial de Manaus

mais provar que a nossa con-
duta é realmente sustentável 
com o meio ambiente. Então, 
foi excelente o surgimento 
dessa ferramenta. [Percebe-
mos] a melhora na qualidade 
do pescado, porque é um pes-
cado selecionado, ou seja, são 
os melhores cortes. Os peixes 
ainda parecem ser bem gran-
des, então a gente aproveita 
bastante a parte do filé, além da 
comprovação de procedência 
garantida que é mais impor-
tante para gente”, comentou 
a proprietária do Hotel Manati 
Lodge, Marília Costa.

A empresária completa que 
existe o benefício de apoiar 
os manejadores – aqueles que 
pescam seguindo as regras de 
manejo, com respeito ao perí-
odo do defeso do peixe, que já 
sofreu risco de extinção.

“Existe uma cadeia onde a 

gente precisa colaborar des-
de o manejo até o acompa-
nhamento da forma como 
esse animal está sendo pes-
cado, capturado no período 
correto, não no da desova. 
E, o melhor de tudo, é saber 
que isso ajudará lá na ponta 

as pessoas que trabalham 
na cadeia produtiva do tu-
rismo, os pescadores. En-
tão, a gente se sente muito 
bem. [O Piraruclub] só veio 
a contribuir, foi uma grande 
descoberta para nós no ano 
passado”, completou.

Gráfico mostra 
crescimento do 
faturamento no 
PIM nos últi-
mos três anos



Manaus, terça-feira 1 de agosto de 2023Economia8

Ufam abre concursos em agosto 
para ensino médio e superior
Os salários chegam 
até R$ 2,6 mil para 
o ensino médio e 
R$ 4,5 mil para o 
ensino superior, 
além de benefícios

DIVULGAÇÃO

A Universidade Fe-
deral do Amazonas 
(Ufam), por meio da 
Comissão Perma-

nente de Concursos (Com-
pec), realizará novos con-
cursos públicos no mês de 
agosto, com cargos de ensino 
médio e superior. Os salários 
chegam até R$ 2,6 mil para 
o ensino médio e R$ 4,5 mil 
para o ensino superior, além 
dos benefícios: escolaridade, 
auxílios creche e pré-escolar, 
alimentação e transporte.

Para o ensino médio são 
ofertadas 56 vagas e 23 vagas 
para cargos de ensino supe-
rior. Os interessados em par-
ticipar do certame poderão 
efetuar a inscrição a partir 
das 10h do dia 10 agosto até 
às 17h de 1º de setembro, na 
página da Compec (https://
compec.ufam.edu.br/).

Os valores da taxa de ins-
crição para o concurso do 
ensino médio são R$ 115 para 
cargos de Classe C e R$ 125 
para os de Classe D. A taxa 
para o do ensino superior é 
R$ 135. O prazo máximo para 
o pagamento é o dia 4 de 
setembro.

Em Tempo

Entrada da Universidade Federal do Amazonas

de laboratório: física; téc-
nico de laboratório: gené-
tica; técnico de laboratório: 
pavimentação; técnico em 
agropecuária; técnico em 
contabilidade; técnico em 
enfermagem; e técnico em 
tecnologia da informação.

Ensino superior
Segundo o Edital n.º 

22/2023, para o ensino su-
perior serão ofertadas vagas 

para os cargos de adminis-
trador; analista de tecnologia 
da informação; arquiteto e 
urbanista; assistente social; 
contador; economista; enge-
nheiro de produção; enge-
nheiro de segurança do tra-
balho; médico: clínico geral, 
nutricionista e pedagogo.

Prova
As provas de ambos os edi-

tais serão realizadas no dia 

1º de outubro de 2023, com 
os portões fechando às 8h, 
horário de Manaus, e encer-
rando a aplicação às 12h15. 
Além da capital, os municí-
pios de Benjamin Constant, 
Coari, Humaitá, Itacoatiara 
e Parintins também serão 
locais de prova. As provas são 
do modelo objetiva, de múl-
tipla escolha, com caráter 
eliminatório e classificatório 
para todos os níveis.

Os candidatos terão seus 
conhecimentos avaliados 
em relação à língua portu-
guesa, legislação e conhe-
cimentos gerais.

Resultado
Os resultados dos concur-

sos serão divulgados a partir 
do dia 6 de novembro de 
2023 na página da Compec 
(https://compec.ufam.edu.
br/).

Ensino médio
Conforme o Edital n.º 

21/2023, para o ensino mé-
dio a oferta é para o cargo de 
Técnico-Administrativo em 
Educação (TAE). Há oportu-
nidades para os cargos as-
sistente de aluno; assistente 
em administração; técnico de 
laboratório: agropecuária; 
técnico de laboratório: ana-
tomia humana; técnico de 
laboratório: biologia; técnico 

Suframa lança segunda 
edição da FesPIM 

Representando o governador 
do Amazonas, Wilson Lima, o 
secretário de Estado de Desen-
volvimento Econômico, Ciência, 
Tecnologia e Inovação (Sedecti), 
Marco Villela, esteve presente, na 
segunda-feira (31), no lançamen-
to da segunda edição da Feira de 
Sustentabilidade do Polo Indus-
trial de Manaus (FesPIM), na Su-
perintendência da Zona Franca 
de Manaus (Suframa), no Distrito 
Industrial. 

De acordo com Villela, o objetivo 
do evento, que ocorrerá nos dias 
7, 8 e 9 de novembro, em Brasília, 
é mostrar a importância do Polo 
Industrial de Manaus (PIM), não 
apenas para a Amazônia, mas para 
o mundo todo, além de o com-
prometimento da Zona Franca de 
manter a “floresta em pé”. 

“A iniciativa da Suframa em 
fazer essa feira em Brasília, em 
divulgar a zona Franca, é uma 
iniciativa interessante, porque 
ela troca o ângulo de visão. A 

FesPIM será um evento muito 
bem-sucedido, que tem o apoio 
do governador Wilson Lima, que 
é um entusiasta dessa matéria”, 
avaliou o secretário. 

O superintendente da Suframa, 
Bosco Saraiva, destacou que em 
cinco décadas de existência, mui-
ta coisa amadureceu e mudou 
no PIM, como a preservação da 
floresta, a indústria não poluente, 
o cuidado com o meio ambiente 
e a cultura de diferentes níveis 
profissionais da população da ci-
dade de Manaus, de Rondônia, 
Roraima, Acre e Amapá; por isso, 
há uma expectativa positiva para 
a FesPIM 2023. 

“Sob nossa supervisão e dos 
investimentos das indústrias do 
PIM, esta feira acontecerá em 
Brasília. Nós vamos apoiar essa 
iniciativa para que exista lá a pre-
sença de mais de 300 fábricas. 
Estamos muito otimistas para 
que a FesPIM 2023 seja um su-
cesso”, projetou Saraiva.

SUSTENTABILIDADE 

Lançamento da segunda edição da Feira de Sustentabilidade do PIM

Projeção de expansão da economia fica em 2,24%

Brasil tem menor nível de 
incerteza econômica desde 2017

O nível de incerteza da economia 
do país é o menor desde novembro 
de 2017. É o que aponta o Indicador 
de Incerteza da Economia (IIE-Br), 
divulgado nesta segunda-feira (31), no 
Rio de Janeiro, pelo Instituto Brasileiro 
de Economia da Fundação Getulio 
Vargas (FGV Ibre).

O IIE-Br caiu 4,12 pontos em julho, 
atingindo 103,5 pontos. Em novembro 
de 2017, o índice estava em 103,21. Nos 
últimos quatro meses, o indicador 
acumula recuo de 13,2 pontos.

Esse indicador é uma média pon-
derada de dois componentes: o IIE-
-Br Mídia, baseado na frequência de 
notícias com menção à incerteza nos 
principais jornais do país; e o IIE-Br Ex-
pectativa, obtido a partir de previsões 
do mercado financeiro para a taxa de 
câmbio, juros e inflação.

Expectativas
“Enquanto nos três meses ante-

riores a queda do IIE-Br havia sido 
determinada exclusivamente pelo 
componente de mídia, em julho o 
resultado é influenciado também pelo 
componente de expectativas. Com a 
desaceleração da inflação ficando 
mais clara, observa-se redução da 
heterogeneidade nas previsões de 12 
meses tanto para o IPCA [considerado 
a inflação oficial do país] quanto para 
a [taxa] Selic”, explica Anna Carolina 
Gouveia, economista do FGV IBRE. 

Em julho, o componente de Mídia 
caiu 2,6 pontos, menor nível desde 
fevereiro de 2015. Já o componente 
de Expectativas recuou 8,2 pontos.

Para a pesquisadora, a queda do 
IIE-Br nos últimos meses tem rela-
ção com a melhoria das perspectivas 
para o cenário macroeconômico do 

DIVULGAÇÃO

PESQUISA FGV
DIVULGAÇÃO

país, com redução também das 
incertezas fiscais e políticas.

“A continuidade desse qua-
dro dependerá tanto da recu-
peração da atividade econô-
mica quanto da manutenção 
de uma relação colaborativa e 
sinérgica entre as esferas do  
governo”, conclui.

Boletim Focus
O termômetro usado pelo IIE-

-Br para medir a expectativa do 
mercado é o Boletim Focus, divul-
gado semanalmente pelo Banco 
Central. A edição de segunda-
-feira (31) aponta que o merca-
do financeiro reduz previsão da 
inflação para este ano. 

A previsão do mercado finan-
ceiro para o Índice Nacional de 
Preços ao Consumidor Amplo 

(IPCA) – considerado a inflação 
oficial do país – caiu de 4,9% 
para 4,84% neste ano. A pesqui-
sa divulgada semanalmente, em 
Brasília, pelo Banco Central (BC) 
com a expectativa de instituições 
financeiras para os principais in-
dicadores econômicos.

Para 2024, a projeção da infla-
ção ficou em 3,89%. Para 2025 e 
2026, as previsões são de 3,5% 
para os dois anos.

A estimativa para este ano está 
acima do teto da meta de inflação 
que deve ser perseguida pelo BC. 
Definida pelo Conselho Monetá-
rio Nacional (CMN), a meta é de 
3,25% para 2023, com intervalo 
de tolerância de 1,5 ponto per-
centual para cima ou para baixo. 
Ou seja, o limite inferior é 1,75% 
e o superior 4,75%.
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Em Tempo

O prefeito de Manaus, 
David Almeida, ao 
lado do vice-prefeito 
e chefe da Casa Ci-

vil, Marcos Rotta, recebeu, 
nesta segunda-feira, 31, re-
presentantes da Associação 
dos Flutuantes do Rio Taru-
mã-Açu (Afluta) e dos mo-
radores da comunidade na 
marina do Davi, que buscam 
modificar a decisão expedida 
no dia 7 de junho, pelo juiz 
titular da Vara Especializada 
em Meio Ambiente (Vema), 
Moacir Pereira Batista, que 
ordena a retirada dos mais 
de 900 flutuantes instalados 
na localidade.

Durante o encontro no Cen-
tro de Cooperação da Cidade 
(CCC), localizado no Adrianó-
polis, zona Centro-Sul, os re-
presentantes demonstraram 
dados que apontam que mui-
tos dos flutuantes do local 
estão regularizados.

Presente na reunião, o ti-
tular da Secretaria Municipal 
de Meio Ambiente e Susten-
tabilidade (Semmas), Antônio 
Stroski, explicou que entre os 
dias 29 de junho e 20 de julho, 
foi realizada uma ação que 
notificou todos os flutuantes 
do Tarumã-Açu. Além disso, 
ocorreu a atualização do sis-
tema de monitoramento da 
Prefeitura de Manaus.

“O entendimento do prefei-
to David Almeida é que sim, 
nós devemos levar em consi-

Segundo a decisão 
judicial, a Prefeitura 
tem até dia 31 de 
dezembro deste 
ano para retirar os 
flutuantes 

DIVULGAÇÃO 

Decisão judicial ordena a retirada dos mais de 900 flutuantes instalados na localidade

Prefeito se reúne com 
Associação dos Flutuantes 

deração ao cumprimento da 
decisão da Justiça, os aspectos 
sociais e econômico também. 
É uma reunião em que discu-
timos a extensão do cumpri-
mento desta decisão e qual a 
melhor solução também, que 
inevitavelmente passa pela 
necessidade de um reorde-
namento”, afirmou Stroski.

 
Mapa
Após a primeira fase da 

operação, a Semmas desco-
briu que dos 913 flutuantes 
instalados ao longo do Taru-
mã-Açu, 194 são residenciais, 
251 garagens, 415 comerciais 
e 53 são píeres.

Para o procurador-geral 
do Município (PGM), Rafael 

SAÚDE

Amazonas chega a 15 mil unidades consumidoras de gás natural
Redação

Neste mês de julho, a Com-
panhia de Gás do Amazonas 
(Cigás) chegou a um total de 
15 mil unidades consumidoras 
(UC´s) contratadas. Essa mar-
ca histórica reflete o resultado 
dos investimentos do Governo 
do Estado, por meio da con-
cessionária do serviço público 
de distribuição e comercializa-
ção de gás natural, na expan-
são da rede de fornecimento 
do combustível.

“Esta marca é mais uma im-
portante conquista, resultado 
do trabalho que estamos reali-
zando em consonância com as 
ações estratégicas do Gover-
no do Estado para o mercado 
de gás natural e na condição de 
prestadora de serviço público, 
a Cigás está cada vez mais 
comprometida em ampliar 
as alternativas de consumo 
do combustível para o maior 
número possível de usuários, 
com tratamento isonômico e 

modicidade tarifária”, destaca 
o diretor-presidente da Cigás, 
René Levy Aguiar.

A Cigás fornece gás natural 
para usuários dos segmentos 
termelétrico, industrial, vei-
cular, comercial, residencial e 
autogeração/liquefação. En-
tre as 15 mil unidades con-
sumidoras contratadas estão 
usinas termelétricas da capital 
e dos municípios de Anamã, 
Anori, Codajás, Caapiranga 
e Coari; indústrias que usu-
fruem de incentivos da Zona 
Franca de Manaus (ZFM); es-
tabelecimentos comerciais e 
de prestação de serviço, entre 
os quais os principais shoppin-
gs da cidade, supermercados, 
lavanderias, restaurantes, o 
Hospital e Pronto-Socorro 
Delphina Aziz; postos de abas-
tecimento de gás natural vei-
cular (GNV); além de usuários 
residenciais localizados em 
várias zonas da cidade.

Para o avanço dos bene-
ficiados, a Companhia rea-

liza um intenso trabalho de 
prospecção de unidades con-
sumidoras, apresentando as 
diversas vantagens do uso do 
gás natural, que inclui des-
de a economicidade, o ganho 
ambiental até a diversidade 
de utilização e fornecimento 
contínuo. Em seguida, a Ci-
gás realiza estudos técnicos 
e econômicos, considerando 
as necessidades de cada de-
mandante. “Com isso, para 
além do fornecimento de gás 
natural, entregamos soluções 
energéticas”, afirma o diretor 
técnico-comercial da Compa-
nhia, Clovis Correia Junior.

 
 Investimentos e expansão
De acordo com o Plano de 

Negócios da Cigás, de 2023 
a 2027, o montante a ser 
aplicado na expansão do sis-
tema de distribuição de gás 
natural é de R$ 282 milhões. 
Hoje, o sistema de distribui-
ção de gás natural possui 
253 quilômetros de exten-

DIVULGAÇÃO

Bertazzo, é fundamental que 
todas as dúvidas existentes 
no processo de retirada se-
jam esclarecidas para que a 
população que está regular 
não seja prejudicada no final 
do processo.

“Existe uma ordem judicial 
que obriga a prefeitura a re-
mover os flutuantes até o dia 
31 de dezembro de 2023, só 
que essa ordem necessita 
de esclarecimento maior em 
várias áreas, seja financei-
ra, operacional e geográfica, 
pois torna inexequível. Vale 
lembrar que essa determi-
nação não é da prefeitura. 
Existe uma ordem judicial 
que obriga essa remoção. 
Só que ela tem que ser feita 

com muita cautela, porque 
existem flutuantes já regu-
larizados. Existem flutuantes 
de famílias que moram lá. 
Então, a prefeitura vai tomar 
todos os cuidados para que 
no final da operação só se-
jam retirados os flutuantes 
que estiverem irregulares”, 
enfatizou Bertazzo. 

Presidente da Afluta, Nil-
do Affonso, salientou o re-
sultado positivo da reunião, 
uma vez que o prefeito David 
Almeida se mostrou sensí-
vel às solicitações.

“Nós viemos conversar com 
o prefeito devido a essa nossa 
preocupação. Entendemos 
que a prefeitura está res-
ponsável pelo cumprimento 

de uma decisão, mas existem 
questões sociais. São muitas 
famílias, muitos empregos e o 
prefeito mostrou-se sensível 
a esta pauta”, afirmou.

 
Decisão da Justiça
O juiz titular da Vara Espe-

cializada do Meio Ambien-
te (Vema), Moacir Pereira 
Batista, expediu a última 
Decisão Interlocutória, no 
dia 7 de junho, determinan-
do ao município de Manaus 
a retirada dos flutuantes 
irregulares do Tarumã-Açu. 
Assim, confirmou decisão 
anterior do juiz substituto 
da Vema, Diógenes Vidal 
Pessoa Neto, do dia 16 de 
agosto de 2021.

Beneficiários 
Auxílio 
Estadual 

SERVIÇOS 

Da redação

O Governo do Amazonas, 
por meio da Secretaria de 
Estado da Assistência So-
cial (Seas) começará, nesta 
terça-feira, 1º de agosto, 
a realizar visitas domici-
liares para monitoramento 
dos beneficiários do Au-
xílio Estadual. O objetivo 
é executar a ação nos 62 
municípios do estado.

O controle nas residên-
cias será realizado por 
profissionais da equipe do 
Projeto Psico+Social, que 
estarão devidamente uni-
formizados e identificados.

De acordo com a Seas, 
o objetivo do atendimento 
socioassistencial e psico-
pedagógico é monitorar 
as famílias que vivem em 
extrema pobreza e ne-
cessitam de atendimen-
to humanizado, além de 
identificar as necessidades 
e demandas de serviços 
públicos aos beneficiários 
do Auxílio Estadual.

Devidamente uniformi-
zado, o profissional que 
realizará o monitoramen-
to vai ao domicílio e pede 
autorização para entrar na 
residência e realizar regis-
tro fotográfico.

Em seguida, o profis-
sional conversará com o 
beneficiário e aplica um 
questionário sobre a com-
posição dos moradores do 
domicílio, data de nasci-
mento, o sexo, a alfabeti-
zação e a cor ou raça dos 
moradores. O questionário 
também abrange pergun-
tas sobre saúde e educa-
ção. A Seas reforça que 
todas as informações são 
confidenciais e protegidas 
por sigilo

são. Com os investimentos, 
a projeção é praticamente 
duplicar a extensão da rede 
de gás natural e chegar a 
427 quilômetros, bem como 
superar a expressiva marca 
de 28 mil usuários de gás 
natural até 2027. 

O sistema de gasodutos, 

atualmente, já possibilita o 
fornecimento de gás natural 
para usuários localizados em 
26 bairros de Manaus: Co-
lônia Terra Nova, Lago Azul, 
Novo Israel, Santa Etelvina, 
Armando Mendes, Colônia 
Antônio Aleixo, Gilberto Mes-
trinho, Alvorada, Dom Pedro, 

Compensa, Ponta Negra, São 
Jorge, Tarumã, Aleixo, Adria-
nópolis, Chapada, Flores, 
Nossa Senhora das Graças, 
Parque 10 de Novembro, São 
Geraldo, Centro, Distrito In-
dustrial, Japiim, Praça 14 de 
Janeiro, Presidente Vargas e 
Vila Buriti.

Marca histórica de usuários contratados foi alcançada pela Cigás em julho
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50% das mortes por acidentes 
terrestres são de motociclistas 
Boletim destaca 
cenário para subsidiar 
intervenções públicas 
e contribuir para 
redução dos índices 

DIVULGAÇÃO

A Fundação de Vigilância 
em Saúde do Amazo-
nas - Drª Rosemary 
Costa Pinto (FVS-

-RCP), vinculada à Secretaria 
de Estado de Saúde do Ama-
zonas (SES-AM), divulga, nesta 
segunda-feira (31), o Boletim 
Epidemiológico da Mortalida-
de por Acidentes de Transporte 
Terrestre no Amazonas, no pe-
ríodo de 2018 a 2022. 

O boletim destaca dados con-
solidados a partir do Sistema 
de Informação de Mortalidade, 
oficial do Ministério da Saúde, 
e compõe um instrumento da 
Vigilância em Saúde do Amazo-
nas, por meio da Vigilância de 
Violências e Acidentes (Viva) da 
Gerência de Vigilância de Doen-
ças e Agravos Não Transmissí-
veis (Gvdant), no Departamen-
to de Vigilância Epidemiológica 
(DVE) da FVS-RCP. 

Segundo a diretora-presi-
dente da FVS-RCP, Tatyana 
Amorim, o objetivo do docu-
mento é apresentar o cená-
rio de mortes por acidentes 
de transportes terrestres no 
Amazonas, com o objetivo de 
subsidiar intervenções públi-
cas a serem pautadas na reali-
dade regional e contribuir para 
redução dos índices de óbitos 
por esse tipo de acidente e a 
valorização da vida no trânsito 
no Amazonas.

“Ao analisar o cenário de 

Em Tempo

óbitos por acidentes de trans-
porte terrestre, os gestores 
públicos podem implementar 
medidas que abordem a rea-
lidade local de forma direcio-
nada. Na Saúde, os acidentes 
resultam em lesões graves, 
incapacitações permanentes 
e até mesmo óbitos prematu-
ros. É preciso investir em ações 
de prevenção a acidentes de 
trânsito para promover a va-
lorização da vida e também 
prevenir impacto no sistema 
de saúde”, ressalta Tatyana. 

A coordenadora da Vigilân-
cia de Violências e Acidentes 
na FVS-RCP, Cassandra Tor-
res, acrescenta que a ação 
integrada de instituições é es-

O cuidado com a saúde 
bucal vai muito além de 
manter um sorriso bonito. 
Segundo o cirurgião dentista, 
Dr. Marcelo de Sá possui um 
protocolo de atendimento 
odontológico desempenha 
um papel crucial no alerta 
para investigação e identifi-
cação precoce de patologias, 
especialmente em pacien-
tes diabéticos. 

Segundo o especialista, 
aproximadamente, 3 a 4% 
dos adultos que buscam 
tratamento odontológico 
são diabéticos, muitos de-
les desconhecem a própria 
condição. Segundo o espe-
cialista é seguro fazer pro-
cedimentos odontológicos 
desde que a diabetes esteja 
controlada.

“Durante a consulta pra 
implante dentário é feito a 
aferição de glicose no aten-
dimento, casos de pessoas 
com a taxa descompensada 
têm sido descobertos, pes-
soas que inclusive nem sa-
biam ter uma pré diabetes 
existente alertando para a 
necessidade de investiga-
ção e cuidados específicos 
no diagnóstico da doença. 
É preciso que a taxa seja 
compensada e controlada 
para realizar o procedimen-
to. Uma diabetes de ate 
250 não é contra indicação 

Aplicativo da Secretaria de Segurança 
Pública para rastrear celular roubado

APP

Tratamento odontológico 
em pacientes diabéticos 

A Secretaria de Estado 
de Segurança Pública do 
Amazonas (SSP-AM) bus-
ca aumentar o número de 
celulares cadastrados junto 
ao Sistema Celular Seguro. 
A ferramenta tem como ob-
jetivo auxiliar as forças de 
segurança a localizar apare-
lhos celulares em mãos de 
criminosos, com restrição 
de roubos, furtos ou perdas, 
para em seguida devolvê-
-los aos proprietários. O 
aplicativo está disponível 
no site da SSP-AM.

O subgerente do Detec, 
Andrey Zubiate explica que 
o Sistema é seguro e foi 
desenvolvido para diminuir 
o roubo e furto de celula-
res, bem como aumentar 
o número aparelhos recu-
perados e devolvidos aos 
respectivos donos.

“Lembramos que a ideia 
é que o sistema seja uma 
ferramenta para a polícia 
utilizar durante as aborda-
gens diárias a suspeitos com 
grande número de apare-
lhos nas ruas e em apa-
relhos já recuperados em 
outras operações, ou seja, 
a partir dessa ferramenta, 
podemos encontrar o res-
pectivo dono desse apare-
lho”, destacou.

SAÚDE

DIVULGAÇÃO

Ferramenta tem como objetivo auxiliar as forças de segurança a apreender aparelhos roubados 

Cadastro
Para realizar o cadastro no 

Sistema, o interessado preci-
sa entrar no site da SSP-AM: 
www.ssp.am.gov.br e buscar a 
área “Celular Seguro”. Andrey 
Zubiate orienta que o cidadão 
deve realizar tanto o cadastro 
pessoal quanto o cadastro do 
seu aparelho e concluir as 
duas etapas. Além disso, em 
caso de roubo, perda ou furto 
do aparelho, deve-se acessar 

novamente a plataforma e 
emitir um alerta de acordo 
com a consequência criminal.

“Caso o cidadão seja vítima 
de roubo ou de furto ou 
mesmo que venha a per-
der o aparelho que tenha 
cadastrado, ela vai acessar 
esse sistema e gerar um 
alerta a partir do número 
do Boletim de Ocorrência”, 
orientou Zubiate.

É a partir da emissão do 

alerta que as forças de se-
gurança poderão saber se o 
aparelho é fruto de roubo, 
furto ou mesmo a perda 
em abordagens diárias para 
então efetuar o flagrante 
e consequente prisão do 
suspeito. Em seguida, em 
posse do aparelho recu-
perado, as forças policiais 
entrarão em contato com 
o proprietário utilizando os 
dados cadastrados.

Foram registrados 2.070 óbitos por acidentes de transporte terrestre no período de 2018 a 2022

Cirurgião dentista, Dr. Marcelo 
de Sá explica como o protocolo 

sencial para a implementação 
de intervenções públicas. “É 
necessária uma abordagem 
colaborativa que permita a 
troca de informações, expe-
riências e conhecimentos, que 
podem levar a uma melhor 
compreensão dos fatores de 
risco associados aos aciden-
tes de transporte terrestre no 
Amazonas”, enfatiza. 

Cenário epidemiológico
O Boletim Epidemiológico 

da Mortalidade por aciden-
tes de transporte terrestre no 
Amazonas, no período de 2018 
a 2022, apresenta o registro 
de 2.070 óbitos por acidentes 
de transporte terrestre, o que 

representa 13,7% dos óbitos 
do Amazonas para o período 
notificados no Sistema de In-
formação de Mortalidade. 

A análise destaca variação no 
número de óbitos por aciden-
tes de transporte terrestre no 
Amazonas, saindo de 425 em 
2018 para 437 em 2022. Na 
capital do estado, Manaus, o 
ano de maior número de óbitos 
por esse tipo de acidente foi 
em 2022, com 289 óbitos. E no 
interior do estado, o ano de 2018 
apresentou maior número de 
óbitos por acidentes de trans-
porte terrestre, com 166 óbitos. 

O boletim destaca, ainda, 
que, em 2022, a predominân-
cia dos óbitos por acidentes 

de transporte terrestre é do 
sexo masculino com idade 
entre 20 e 49 anos. Metade 
(50,1%) dos óbitos foram de 
motociclistas, seguidos de pe-
destres (26,3%) e ocupantes 
de automóvel (12,1%). Os dias 
de maior ocorrência desse tipo 
de acidente foram sábados, 
domingos e segundas-feiras, 
sendo o domingo o dia de 
maior registro, com 98 óbitos. 

Vida no Trânsito
Na FVS-RCP, a Gerência 

de Vigilância de Doenças e 
Agravos Não Transmissíveis 
(Gvdant), no Departamento 
de Vigilância Epidemiológica 
(DVE) da FVS-RCP, coordena 

o Programa Vida no Trânsito 
no Amazonas. A iniciativa é 
conduzida pelo Ministério da 
Saúde no âmbito nacional. 

O objetivo do programa é 
reduzir lesões e mortes no 
trânsito, conforme proposto 
pela Década de Ação pela 
Segurança no Trânsito (2021-
2030), iniciativa mundial da 
Organização Mundial da Saú-
de (OMS). O Programa Vida no 
Trânsito no Amazonas está em 
processo de expansão sendo 
implantado em 11 municípios 
do estado: Manaus, Manaca-
puru, Rio Preto da Eva, Itaco-
atiara, Presidente Figueiredo, 
Tabatinga, Tefé, Maués, Coari, 
Humaitá e Parintins.

pra realização do procedi-
mento desde que tudo seja 
acompanhado, planejado e 
autorizado junto ao médico. 
Um dentista bem treinado 
pode fazer a diferença, en-
tender os riscos e garantir 
um tratamento odontoló-
gico seguro e eficaz”, res-
salta o dentista.

De acordo com pesquisas 
do Ministério da Saúde, a 
prevalência de Diabetes 
Mellitus (DM) no Brasil au-
mentou de 5,5% para 7,4% 
no período entre 2006 e 
2019, sendo mais comum 
entre mulheres e pessoas 
com 65 anos ou mais. Den-
tre esses pacientes, uma 
boa parte procura atendi-
mento odontológico sem 
sequer saber que é diabé-
tico, o que torna o protocolo 
de atendimento odontoló-
gico ainda mais relevante.
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Arábia Saudita e Brasil participam de
fórum para investimentos mútuos
Para Alckmin, é 
um encontro de 
oportunidades de 
parcerias

O vice-presidente da 
República e ministro 
do Desenvolvimento, 
Indústria, Comércio 

e Serviços, Geraldo Alckmin, 
disse nesta última segunda-
-feira (31), ao participar da 
abertura do Fórum de Inves-
timentos Brasil-Arábia Sau-
dita, na Fiesp (Federação das 
Indústrias do Estado de São 
Paulo), ter certeza de que o 
encontro trará grandes opor-
tunidades de investimentos 
recíprocos, parcerias e com-
plementariedade econômi-
ca, gerando mais empregos 
e renda.

“A população está mais po-
bre e precisa melhorar de 
vida. Ainda temos 30 milhões 
de pessoas na extrema po-
breza e estamos trabalhando 
para melhorar sua condição 
de vida. O PIB [Produto In-
terno Bruto] cresceu acima 
do previsto, o desemprego 
caiu, o real se valorizou, a bol-
sa subiu. Mas isso deve nos 
estimular a fazer ainda mais 
reformas estruturantes e a 
buscar ainda mais eficiência 

Em Tempo

Vice-presidente par-
ticipa da cerimônia de 

abertura do evento, 
em São Paulo 

econômica. E quero desta-
car a Reforma Tributária já 
aprovada na Câmara, e agora 
já no Senado, que vai esti-
mular a indústria brasileira 
e desonerar completamente 
investimentos do Brasil e ex-
portação”, afirmou.

Segundo Alckmin, outro 
destaque é o Arcabouço Fis-
cal, que dá garantia do ponto 
de vista fiscal e de que a rela-
ção entre a dívida e o PIB vai 
se estabilizar e, a partir do ano 

que vem, começa a cair com 
superávits primários, além 
do desenvolvimento com 
sustentabilidade. “Podemos 
registrar com orgulho que o 
desmatamento na Amazônia 
caiu nesse primeiro semestre 
mais de 50%. O Brasil tem 
compromisso com o comba-
te às mudanças climáticas, 
com a preservação da maior 
floresta tropical do mundo 
que é a Floresta Amazônica”.

De acordo com o vice-

-presidente, com isso surgem 
inúmeras oportunidades de 
investimentos e parcerias e 
rotas tecnológicas. “Nós te-
mos uma importante reserva 
de lítio no Brasil e sexta-feira 
passada fizemos a primei-
ra exportação de lítio verde, 
carbono zero, pelo porto de 
Vitória, no Espírito Santo. E 
temos o desafio de dar o 
passo mais importante que 
é a produção da célula e 
das baterias para os veículos 

Rússia diz que mais de 700 mil 
crianças saíram da Ucrânia

Mais de 700 mil crianças ucra-
nianas foram levadas para a Rús-
sia desde o início da guerra, de 
acordo com Maria Lvova-Belova, 
ouvidora russa para os direitos 
da criança.

“Desde fevereiro de 2022, a 
Federação Russa recebeu cerca 
de 4,8 milhões de residentes da 
Ucrânia e das repúblicas de Don-
bass, dos quais mais de 700 mil 
são crianças”, disse ela em um 
relatório na última segunda-feira.

O relatório mais afirma que eles 
chegaram “com seus pais ou ou-
tros parentes”.

Lvova-Belova é uma das duas 
autoridades russas contra as 
quais o Tribunal Penal Interna-
cional (TPI) de Haia emitiu um 
mandado em março, alegando 
sua responsabilidade pelo crime 

de guerra de deportação ilegal e 
transferência de crianças durante 
a invasão russa da Ucrânia. O 
presidente russo, Vladimir Putin, 
é o segundo indivíduo acusado.

De acordo com o documento, cer-
ca de 1.500 alunos de instituições 
para órfãos ou deixados sem cui-
dado dos pais vieram para a Rússia, 
e 288 crianças da região ocupada 
de Donetsk foram posteriormente 
colocadas sob tutela em famílias 
adotivas de cidadãos russos.

“As crianças da LPR [República 
Popular de Luhansk] retornaram 
às suas instituições, mas posterior-
mente 92 crianças deixadas sem 
cuidado parental, a pedido dos 
órgãos autorizados no campo da 
tutela e tutela da República, foram 
colocadas sob tutela em famílias 
adotivas russas”, acrescentou.

RÚSSIA X UCRÂNIA

Crianças ucranianas são deportadas para áreas remotas da Rússia 

95% das cem maiores empresas brasileiras aprovam a Lei Anticorrupção

Lei anticorrupção completa dez anos e é 
aprovada por 95% das empresas brasileiras

Pesquisa feita pela Quaest e obtida 
com exclusividade mostra que 95% dos 
entrevistados que atuam nas 100 das 
maiores empresas brasileiras aprovam 
a lei anticorrupção, que completará dez 
anos nesta terça-feira (1º). Apenas 5% 
consideram que a legislação é negativa 
para o setor empresarial.

A pesquisa, feita em parceria com a 
Transparência Internacional-Brasil foi 
realizada entre os dias 12 e 28 de ju-
lho a partir de entrevistas online, com 
questionário estruturado. Ao todo, 
foram feitas 100 entrevistas em 100 
das 250 maiores empresas do Brasil. O 
levantamento aponta ainda que, para 
91% dos participantes, os sistemas de 
integridade nas empresas brasileiras, 
hoje, são “imaturos”.

A chamada lei anticorrupção esta-
beleceu instrumentos mais modernos 
de enfrentamento à corrupção, como 
os acordos de leniência, a responsa-
bilidade objetiva das pessoas jurídicas 
(sem necessidade de comprovação de 
culpa ou dolo) e a tipificação mais clara 
do suborno de funcionários públicos 
estrangeiros, além de incentivar a ado-
ção de sistemas de compliance nas 
empresas.

A pesquisa também levantou que 
54% acham que os profissionais de 
compliance só tem autonomia, se-
gurança e apoio em uma minoria de 
empresas. Outros 44% acreditam que 
esses funcionários têm apoio na maio-
ria das empresas. E 2% falam em não 
haver apoio. Sobre o compliance, 57% 
acreditam que o setor deve crescer 
mais nos próximos anos e 43% pensam 
que vai manter o tamanho atual. Para 
os entrevistados, o ponto que mais 
precisa de aprimoramento na legisla-

LUIS ALVAREZ/GETTY IMAGES
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ção são os incentivos à adoção 
de práticas de integridade pelas 
empresas.

Ainda segunda a pesquisa, 57% 
das empresas consideram que 
a lei ajudou pouco a desenvol-
ver o compliance de pequenas e 
médias empresas, enquanto 42% 
consideram que ajudou muito. 
Apenas 1% consideram que não 
ajudou em nada neste quesito. 
A maioria dos empresários (87%) 
classificaram também que uma 
eventual adesão do Brasil à Or-
ganização para a Cooperação e 
Desenvolvimento Econômico 
(OCDE) poderá elevar os padrões. 
Para 13% não haverá impacto na 
questão.

“Além de equiparar o Brasil às 
legislações anticorrupção mais 
modernas no mundo, a Lei 12.846 
produziu, em dez anos, uma ver-
dadeira revolução no setor priva-
do brasileiro, com a disseminação 
de mecanismos e uma cultura 
de compliance antes inexisten-

tes. Mas os próprios executivos 
reconhecem que os sistemas de 
integridade ainda são imaturos 
e sua efetividade depende, de 
um lado, de incentivos positivos, 
como o apoio da alta liderança nas 
empresas e, do outro, da capaci-
dade de enforcement das auto-
ridades”, analisa Bruno Brandão, 
diretor-executivo da Transparên-
cia Internacional-Brasil

Sobre as operações policiais an-
ticorrupção realizadas no Brasil, 
83% disseram acreditar que elas 
ajudar a reduzir a sensação de 
impunidade no país, enquanto 
17% avaliam que elas não tiveram 
esse impacto. Dentre as opera-
ções, a Lava Jato é vista como 
positiva para 64%, regular para 
25% e negativa para 11%. Ainda 
sobre as operações, 93% con-
sideram que elas ajudaram nas 
transformações dos mecanismos 
e padrões de integridade em-
presarial. Somente 7% discordam 
desse ponto.

TRANSPARÊNCIA

elétricos”, destacou Alckmin.
Alckmin ressaltou ainda que o 

Brasil tem toda a possibilidade 
de também de liderar o trabalho 
na área de segurança alimen-
tar. Ele citou a 
complemen-
t a r i e d a d e 

econômica de dois grandes lí-
deres: o Brasil, na América Lati-
na e Arábia Saudita, no Oriente 
Médio, na área dos fertilizantes, 
já que a Arábia Saudita é pro-
dutora e exportadora para o 
Brasil. “Podemos fazer crescer 
essa parceria”.
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ACOMPANHANTES RELAX

Aqui você encontra as melhores acompanhantes da re-
gião. Acesse: www.xlove.com.br

EDITAL DE CONVOCAÇÃO

Pelo presente Edital, a Diretoria Colegiada do SINTETC/AM, em cum-
primentos ao disposto nos termos dos Artigos 4 § 4º e 16 § 2º do 
Estatuto Social do Sindicato e nos termos do Estatuto da FENTECT, 
em seu Artigo 17, convoca todos os (as) associados (as), em dias com 
suas contribuições estatutárias, a participarem da Assembleia Geral 
Extraordinária da categoria do Estado, a realizar-se quinta-feira, dia 03 
de agosto de 2023, na Praça Antônio Bittencourt (Praça do Congresso), 
situado na Avenida Ramos Ferreira, S/N – Centro – Manaus/AM, nesta 
Capital, em primeira chamada às 17h45min e, em segunda e última 
chamada às 18h00min, para discutir e deliberar sobre os seguintes 
pontos de pauta: 1) INFORMES; 2) AVALIAÇÃO DA CAMPANHA SA-
LARIAL 2023/2024; e 3) O QUE HOUVER. 

Manaus/AM, 31 de julho de 2023.

FABIO DA SILVA CHAVES
Presidente do SINTECT/AM

SINTECT/AM

SINDICATO DOS TRABALHADORES NA EMPRESA BRASILEIRA 
DE CORREIOS E TELÉGRAFOS E EM EMPRESAS SIMILARES 
DE COMUNICAÇÃO POSTAL E TELEGRÁFICA DO AMAZONAS

ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINÁRIA
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Espetáculos paralelos 
às apresentações 
oficiais, têm 
entrada gratuita

Dança, orquestra de vio-
lões e canções brasi-
leiras vão protagoni-
zar os espetáculos dos 

corpos artísticos na primeira 
semana do mês de agosto. 
As atrações são gratuitas. Na 
terça e quinta-feira, 1º e 03 de 
agosto, às 20h, o Balé Folcló-
rico do Amazonas apresenta 
o espetáculo Folguedos, no 
Teatro Amazonas.

Estreado em 2014, a atração 
de dança contemporânea faz 
uma homenagem ao Festival 
Folclórico do Amazonas e, a 
cada edição, ganha novos for-
matos. O espetáculo rememora 
momentos das décadas de 50 e 
60, quando o festival acontecia 
no campo General Osório, no 
Centro da cidade, e hoje abriga 
o Colégio Militar de Manaus. 
O palco do Teatro Amazonas 
se transforma em um grande 
arraial, enfatizando a festa po-
pular comemorada em várias 
regiões do Brasil. 

Os dias 4, 9 e 24 de agosto se-
rão dedicados à Orquestra de 
Violões do Amazonas (Ovam). 
O espetáculo de repertório po-
pular mescla o rock e o pop; e 
ocupará três diferentes espa-
ços: A estreia (04) será, às 18h, 
no Centro Cultural Palácio da 
Justiça; no dia 9, a orquestra 
se apresenta, às 14h, para os 
alunos do Centro de Educação 
Integral (Ceti) Gilberto Mestri-
nho; e no dia 24 de agosto, às 
18h, no Teatro da Instalação. 
Os concertos têm duração de 
60 minutos.

O maestro da Ovam, Davi 

Em Tempo

Nunes, cita que a programação 
acontece paralela às apresen-
tações no Teatro Amazonas, 
trazendo uma abordagem 
mais popular de temas já 
apresentados no decorrer da 
trajetória da orquestra. 

“Para esta proposta estamos 
falando de uma temática pop e 
também rock, que vai do Micha-
el Jackson, Madonna até o rock 

nacional do Paralamas do Su-
cesso, Legião Urbana. Um tra-
balho bem diversificado”, cita 
o maestro. “Percebemos que 
o público se aproxima bastante 
desse tema, gosta e a reação é 
a melhor possível, são participa-
tivos, o que nos alegra muito”, 
conclui Davi Nunes. 

No dia 6 de agosto, às 19h, o 
Corpo de Dança do Amazonas 

(CDA) se apresenta no Teatro 
Amazonas com o espetáculo 
que marca os 25 anos da com-
panhia. No palco, a nova mon-
tagem de “Work Progress”, da 
coreógrafa Andressa Miyaza-
to, em seguida, “Caput - Art 5”, 
de Jorge Garcia, que estreou 
este ano como parte do reper-
tório da Circulação Amazônia 
- CDA 25 anos.

Festival para conservação 
da bacia do Tarumã-Açu

O “Tarumã Alive” retorna à Praia 
da Lua para a sua sétima edição, 
no próximo dia 19 de agosto, para 
sensibilizar sobre a conservação da 
maior bacia hidrográfica urbana do 
Amazonas, a do Tarumã-Açu. Com 
24 horas de programação, o evento 
tem entrada gratuita. 

A bacia do Tarumã-Açu compre-
ende 133.753 hectares, correspon-
dendo a 16% da área territorial de 
Manaus. Seu principal rio nasce 
na BR-174 e percorre um trajeto 
majoritariamente urbano até de-
sembocar no lado esquerdo do 
Rio Negro. O rio Tarumã-Açu vem 
sofrendo processos contínuos de 
degradação, intensificados pela 
urbanização e crescimento de-
sordenado da capital amazonense.

Com a premissa de ser um fes-
tival que une música, arte e ações 
ambientais, o Tarumã Alive foi ide-
alizado em 2016 com o objetivo de 
conservar o Tarumã-Açu a fim de 
que não tenha o mesmo destino 
que outros balneários turísticos de 
Manaus, depredados com a ação 
humana e a falta de políticas pú-
blicas para o Meio Ambiente.

O festival 
A programação inicia às 08h do 

sábado (19) com a remada am-
biental e se estende até às 05h de 
domingo (20) com apresentações 
musicais de vários artistas como 
Couro Velho, Marcia Novo, Már-
cia Siqueira, David Assayag, Leka 
Denz, Rafa Militão, Sants, Samba 

de Cunhã, Jonny Jack Mesclado, 
Grupo Wotchmancu, Grupo Kuia, 
Yrá Tikuna, Madame C, Guerra e 
Layla Abreu.

O evento também terá pinturas 
corporais com jenipapo, grafite, ofi-
cina de tatuagem, yoga e a praça 
de alimentação “Plástico Zero”. Os 
voluntários e participantes pode-
rão adquirir um kit de alimentação 
produzido com artesanato indíge-
na, uma medida sustentável para 
incentivar a redução do uso de 
plásticos. 

Os interessados em fazer parte 
das ações ambientais ou que de-
sejem expor seu produto na feira 
criativa podem se inscrever pelo 
site: www.linklist.bio/festivaltaru-
maalive. Além da coleta de resídu-
os sólidos urbanos, os voluntários 
também farão descarte correto 
nos pontos de entrega voluntária 
(PEVs). 

“O festival é aberto para todos 
os manauaras, queremos levar a 
nossa proposta para dentro das 
famílias, para que todos possam 
fazer a destinação correta dos seus 
resíduos sólidos”, reforça Jadson.

MEIO AMBIENTE MÚSICA

Quase todos os membros da banda são naturais do bairro da Alvorada

Toadas ganham versão rock and roll em 
novo trabalho da banda Conduta Zero 92

Uma mistura de boi-bumbá e rock 
and roll. É exatamente essa a pro-
posta do novo trabalho da banda de 
rock amazonense Conduta Zero 92. 
O grupo, que está na cena musical 
desde 2017, traz uma nova roupagem 
ao tradicional ‘dois pra lá e dois pra cá’. 

As toadas ‘Pesadelo dos Navegan-
tes’ do boi Caprichoso e ‘Vermelho’ do 
boi Garantido ganharam uma versão 
no ritmo de rock, feita pela banda, e 
estão disponíveis nas mais diversas 
plataformas de streaming, incluindo 
Spotify, YouTube e Deezer.

O baterista da Conduta Zero 92, 
Pedro Kanan, fala do processo de 
produção e inspiração para este novo 
trabalho. 

“Como somos uma banda total-
mente focada em trabalhos autorais, 
decidimos fazer uma produção casei-
ra pra essas versões. O único instru-
mento que foi gravado em estúdio 
foi a bateria, o resto ficou por nossa 
conta. Eu, Bastian e Leon possuímos 
experiência com gravação, então cui-
damos de todo o resto sem muitos 
problemas”, diz.

‘Pesadelo dos Navegantes’ foi lan-
çado no dia 23 de junho como um 
“esquenta” para o Festival Folclóri-
co. Já a toada ‘Vermelho’ teve seu 
lançamento no dia 13 de julho, em 
celebração ao dia mundial do rock. 

Sobre a Conduta Zero 92
Conduta Zero 92 é uma banda bra-

sileira de rock formada em Manaus/
AM em 2017. As canções do grupo 
misturam vários gêneros musicais 
como samba, rap, baião, boi-bumbá, 

DIVULGAÇÃO

rock alternativo, metal e skate 
punk, criando assim um estilo 
próprio e original.

Os temas líricos de suas can-
ções variam entre críticas à so-
ciedade, ficção científica, relatos 
cotidianos e  tem reflexões espi-
rituais, utilizando-se sempre da 
perspectiva do jovem manauara 

contemporâneo.
Quase todos os membros da 

banda são naturais do bairro da 
Alvorada, o que também é retra-
tado em suas letras. Atualmente, 
o grupo conta com Guilherme 
Lacruz no vocal, Bastian Rafael 
na guitarra, Leonardo Ribeiro no 
baixo e Pedro Kanan na bateria.

Os concertos têm duração de 60 minutos.

Evento começa dia 19 de agosto

DIVULGAÇÃO

Dança e música popular 
protagonizam agenda cultural

DIVULGAÇÃO
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No próximo dia 3 de 
agosto, a Academia 
de Literatura, Arte 
e Cultura da Ama-

zônia (Alaca) completa 1 
ano de atividades literárias 
na região. Para celebrar 
essa data especial, confra-
des e confreiras da entida-
de reúnem-se no Hotel Da 
Vinci, a partir das 19h, com 
posse de novos membros, 
homenagens e exposição 
de livros.

Com a finalidade de for-
talecer o cultivo da língua, 
da literatura nacional, da 
arte e da cultura do Brasil e 
da região amazônica, a Ala-
ca possui hoje 200 patro-
nos imortais. Nesse 1 ano 
de atividades, já incentivou 

e apoiou o lançamento de 
dezenas de livros de auto-
ria de seus membros, uma 
forma de acolher os que 
escrevem e que sonham 
em fazer livros.

Idealizador e presiden-
te da Alaca, Rômulo Sena, 
que é jornalista e escri-
tor, comemora essa data 
especial, reforçando que 
a Academia, sediada no 
Amazonas, vem se tornan-
do uma instituição cultural 
de destaque, com o papel 
de reafirmar a posição va-
lorosa da literatura, da arte 
e da cultura amazônica e 
brasileira. 

“Todos os nossos mem-
bros indicados estão en-
volvidos nessas vertentes 
artísticas, com obras publi-
cadas ou projetos em an-

damento. São profissionais 
de diversas áreas, muitos 
referência do mundo lite-
rário e cultural amazônico. 
E que vêm fazendo a dife-
rença nas ações da nossa 
entidade”, destacou ele, 
frisando ainda que todos 
os patronos são membros 
efetivos e perpétuos, e só-
cios correspondentes do 
Brasil e estrangeiros. “Se-
rão os mais novos imortais 
da Amazônia”.

Novos “imortais”
Durante as comemora-

ções de 1 ano da Alaca, 
serão empossados no-
vos patronos. Entre eles, 
o reitor da Universidade 
do Estado do Amazonas 
(UEA), André Luiz Zogahib; 
o pró-reitor de Pesquisa 

e Pós-graduação da UEA, 
Roberto Sanches Sobri-
nho; além do presidente 
da Ordem dos Advogados 
do Brasil (OAB/AM), Jean 
Cleuter Mendonça; do es-
critor Felipe Mafra Junior, 
e da jornalista e escritora 
Cristiane Silveira.

“Os novos membros vêm 
para somar, para escrever 
muitos livros, para fazer 
muitos projetos, porque 
nós acreditamos num fu-
turo melhor através dos 
livros”, frisou Rômulo Sena.

“Pena de Ouro” 
Nessa noite, também 

está programada a entrega 
do Prêmio “Pena de Ouro” 
a economista Michele Ara-
caty, confreira da Alaca 
desde a fundação e que 

em muito vem contribuin-
do para o desenvolvimento 
e o reconhecimento dessa 
academia de literatura. 

O “Pena de Ouro”, entre-
gue a outros membros no 
último dia 25 de julho, em 
celebração Pelo Dia do Es-
critor, é o reconhecimen-
to das pessoas que estão 
construindo a literatura, a 
arte, a cultura e apoian-
do também tudo que está 
sendo desenvolvido em 
favor das letras. “Também 
tem um grande objetivo de 
agregar valores. Parabéns 
a todos os agraciados com 
o ‘Pena de Ouro’ e a todos 
os confrades e confreiras 
pelo aniversário de 1 ano 
da Alaca”, finalizou o pre-
sidente da academia de 
literatura da Amazônia.

Campanha com ações de incentivo ao aleitamento materno
‘AGOSTO DOURADO’

Da redação

A Prefeitura de Manaus re-
aliza a abertura do Mês do 
Aleitamento Materno, conhe-
cido como “Agosto Dourado”, 
nesta terça-feira, 1º de agosto, 
às 9h, na Unidade de Saúde da 
Família (USF) Lago do Aleixo, 
no bairro Colônia Antônio Alei-
xo, zona Leste. A programação, 
coordenada pela Secretaria 
Municipal de Saúde (Semsa), 
terá ações de conscientiza-
ção e esclarecimento sobre a 
importância da amamentação 
dos bebês com o leite produzi-
do pela mãe, incluindo rodas de 
conversa e palestras nas uni-
dades de saúde, reuniões com 
comunidades, entre outras.

A abertura do Agosto Doura-
do marca também o início da 

Semana do Bebê Manauara, 
com ações voltadas à mobi-
lização da sociedade para a 
atenção à primeira infância e a 
melhoria da qualidade de vida 
das crianças de 0 a 6 anos; e 
da Semana Mundial do Alei-
tamento Materno, que, neste 
ano, enfoca a amamentação e 
o emprego/trabalho no tema 
“Apoie a amamentação: faça a 
diferença para mães e pais que 
trabalham”. O mês é também 
de valorização da paternidade, 
com o incentivo à participação 
do parceiro no acompanha-
mento pré-natal.

A chefe do Núcleo de Aten-
ção à Saúde da Semsa, Janaína 
Sá Terra, informa que todas 
as unidades da rede básica 
de saúde estarão mobilizadas 
no Agosto Dourado, com ro-

das de conversa, workshops 
e palestras. Nas atividades, as 
equipes de saúde vão escla-
recer às mães, pais, gestantes 
e usuários em geral sobre o 
aleitamento materno e orien-
tam sobre como amamentar, 
dificuldades na amamentação, 
bancos de leite e apoio ofer-
tado pelas unidades básicas.

“Nossa expectativa é alcan-
çar cada vez mais pessoas com 
essas ações e ter uma maior 
mobilização em prol do alei-
tamento materno, pois o leite 
da mãe contribui diretamente 
para a redução da mortalidade 
e morbidade infantis”, pontua a 
gestora, orientando que o lei-
te materno deve ser exclusivo 
para os bebês até os 6 meses 
de idade e ainda complemen-
tar a alimentação das crianças 

pelo menos até os 2 anos.
Ao lado do incentivo ao alei-

tamento materno, a Semana 
do Bebê Manauara promoverá 
palestras, oficinas, atividades 
culturais e lúdicas e com enfo-
que na importância da primeira 
infância em USFs, creches e 
escolas municipais. A agen-
da é promovida pela Semsa 
Manaus, em parceria com as 
secretarias municipais de Edu-
cação (Semed) e da Mulher, 
Assistência Social e Cidadania 
(Semasc), Fundo das Nações 
Unidas para a Infância (Unicef) 
e Adra Brasil.

“Serão ações de educação 
com profissionais de saúde 
bucal, saúde da mulher, entre 
outras áreas, ofertando orien-
tações para a comunidade”, 
antecipa Janaína Terra.

Evento acontece dia 12 
de agosto de 8h às 12h

Evento promoverá palestras, oficinas e atividades culturais 

Divulgação /Manauscult

Divulgação

Divulgação 

Dando início à série 
de vivências, experi-
ências de imersão e 
educação patrimo-
nial no centro his-
tórico, a Prefeitura 
de Manaus, via Ins-
tituto Municipal de 
Planejamento Urba-
no (Implurb), abre 
as inscrições para a 
primeira visita in loco 
do programa “Vivendo 
o Nosso Centro”, que 
acontece no dia 12 de 
agosto, das 8h às 12h.

Para participar da 
atividade, os interes-
sados devem fazer 
inscrição pelo site da 
Prefeitura de Manaus: 
www.manaus.am.gov.
br, que dará acesso 
ao tour patrimonial, 
cultural e educativo 
em espaços da capital, 
aos sábados.

O circuito de visi-
ta terá como ponto 
de encontro a praça 
Dom Pedro II; seguin-
do para o Museu da 
Cidade (Paço da Liber-
dade) e rua Bernardo 
Ramos. As primeiras 
obras do “Nosso Cen-
tro”, que estão sendo 
realizadas no comple-
xo de São Vicente – mi-
rante Lúcia Almeida, 
largo de São Vicente 
e casarão Thiago de 
Mello –, estão no tour, 
incluindo uma pas-
sagem pela travessa 
Carolina. O circuito 
finaliza com uma ida 
ao Palácio Rio Branco.

Programa 
‘Vivendo o 
Nosso Centro’

INSCRIÇÕES 

Alaca completa um 
ano no Amazonas

Alaca possui hoje 200 
patronos imortais

Academia tornou-se uma instituição cultural que visa reafirmar a posição da cultura amazônica 
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Tiquinho Soares tem 13 gols nesta edição do Campeonato Brasileiro, enquanto o Vasco tem apenas 12 gols em 16 partidas 

Tiquinho Soares brilhou mais 
uma vez no Campeonato Bra-
sileiro. O atacante fez dois gols 
na goleada do Botafogo por 4 

a 1 sobre o Coritiba, neste domingo 
(30), no Estádio Nilton Santos, no Rio 
de Janeiro.

Ao balançar as redes no duelo contra 
o Coxa, Tiquinho chegou a 13 gols no 
Campeonato Brasileiro. Ele é o artilhei-
ro isolado da competição.

Tiquinho tem cinco gols a mais 
que Vitor Roque, do Athletico-PR, 
vice-líder na disputa pela artilharia. 
Logo depois estão Róger Guedes, do 
Corinthians, e Deyverson, do Cuiabá, 
com sete.

A fase de Tiquinho é tão boa que o 
jogador tem mais gols marcados no 
Campeonato Brasileiro que o Vasco. O 
Cruz-Maltino balançou as redes ape-
nas 12 vezes em 16 partidas disputadas.

O próximo alvo na disputa pessoal 
de Tiquinho é o Internacional. O Colo-
rado marcou 14 gols no Campeonato 
Brasileiro, apenas um a mais que o 
atacante do Botafogo.

Tiquinho faz o melhor ano da car-
reira. Ele já tem 24 gols com a ca-
misa do clube carioca em 36 jogos 
(ele deu ainda sete assistências). Até 
então, a melhor temporada era a de 
2018/2019 pelo Porto, de Portugal, 
com 22 gols marcados.

Embalados, artilheiro e o atacante 
Mais líder do que nunca, o Botafo-

go venceu mais uma no Campeonato 
Brasileiro. E, novamente, com brilho do 
seu artilheiro. Tiquinho Soares marcou 
duas vezes na goleada do Glorioso por 
4 a 1 sobre o Coritiba, neste domingo, 
no Estádio Nilton Santos, chegou a 24 
gols na temporada e estabeleceu um 
novo recorde na carreira.

Antes de 2023, o camisa 9 havia 
vivido sua temporada mais golea-
dora em 2018/2019, pelo Porto, de 
Portugal, quando estufou as redes 
21 vezes em 41 atuações. Tiquinho 
agora chega a 24 tentos anotados 
tendo entrado em campo em apenas 
36 partidas neste ano.

Desde que chegou ao clube carioca, 
no meio do ano passado, o atacante 
já marcou 30 gols em 50 jogos, uma 
média de 0,60 por confronto.

Artilheiro do Brasileirão tem 
mais gols que o lanterna

Corinthians mira contratação de Alexis Sánchez
REFORÇO 

Da redação

Preocupado com uma pos-
sível saída do atacante Róger 
Guedes para o futebol do Qa-
tar, o Corinthians monitora a 
possibilidade de contratar o 
atacante chileno Alexis Sán-
chez, sem clube desde que 
encerrou o seu contrato com 
o Olympique de Marseille, da 
França, no fim de junho. 

O nome do jogador foi apre-
sentado por um intermediário 
e agradou a diretoria corintia-
na. Como chegaria sem custos, 
o investimento seria apenas 
na parte salarial e em luvas. O 
valor disso seria equivalente a 
uma possibilidade de renova-
ção contratual com Róger Gue-
des, com aumento de salário e 

na multa rescisória, para fazer 
o camisa 10 ficar. 

A chegada do chileno está 
diretamente condicionada a 
uma possível saída de Guedes. 
Se o atual atacante corintiano 
permanecer no clube, a direção 
do clube alvinegro não fará 
movimentações no mercado 
da bola por outro jogador do 
setor, nem mesmo por um 
atleta do ‘quilate’ de Alexis 
Sánchez e em uma situação 
vista como oportunidade.

A informação sobre as con-
versas por Sánchez no Co-
rinthians foram publicadas 
inicialmente pelo site ‘Goal’ e 
confirmadas pelo Lance!. 

O departamento de futebol 
corintiano tem pressa para re-
solver a situação, já que a janela 

de transferências para contra-
tação de jogadores se encerra 
nesta quarta-feira (2). O maior 
temor do clube alvinegro é uma 
saída de Róger Guedes após 
a data para registros, já que o 
período de mercado no Qatar 
vai até o dia 18 de setembro.

Alexis Sánchez tem 34 anos 
e já passou por grandes clu-
bes do futebol europeu, como 
Barcelona, Arsenal, Manches-
ter United e Inter de Milão. 
Na América do Sul, o atacante 
defendeu Cobreloa e Colo Colo, 
no Chile, e o River Plate, na 
Argentina - nos dois últimos, já 
emprestado pela Udinese, da 
Itália. Em 2008, o jogador foi 
definitivamente para a equipe 
italiana e, desde então, só jogou 
no futebol europeu.

Divulgação 

Alexis Sánchez deve ser o novo reforço do Timão, no Brasileirão 

Tiquinho Soares é o artilheiro isolado do Campeonato Brasileiro de 2023

Vasco tem 
apenas 12 gol

Tiquinho Soares 
tem 13 gols 

Temporadas e artilharia 
do atacante Tiquinho 

1º - 2023 - Botafogo - 24 gols
2º - 18-19 - Porto - 22 gols
3º - 16-17 - Vitória de Setúbal-Porto - 21 
gols
4º - 19-20 - Porto - 19 gols
5º - 15-16 - Nacional-POR - 14 gols
21-22 - Olympiakos-GRE - 14 gols

Próximos jogos 
O Botafogo disputa simultaneamente o 
Campeonato Brasileiro e a Copa Sul-
-Americana. Confira abaixo quais são os 
próximos compromissos do Glorioso.

Calendário do BOTAFOGO em 2023: veja 
datas e horários dos próximos jogos

Botafogo x Guaraní (PAR) - quarta-feira, 
2/8, às 19h - Nilton Santos. Sul-Americana. 

Cruzeiro x Botafogo - domingo, 6/8, às 
18h30 - Mineirão. Brasileirão. 

Guaraní (PAR) x Botafogo - quarta-feira, 
9/8, às 19h. Sul-Americana. 

Botafogo x Internacional - sábado, 12/8, 
às 21h. Nilton Santos. Brasileirão. 

São Paulo x Botafogo - sábado, 19/8, às 
16h. Morumbi. Brasileirão. 
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Seleção Brasileira segue preparação 
para ‘final’ contra Jamaica
 Jogadores voltaram a realizar treino técnico e tático para duelo que pode garantir a vaga na próxima fase da Copa do Mundo 

A Seleção Brasileira femi-
nina voltou aos treina-
mentos nesta segunda-
-feira dois dias depois 

de ser derrotada por 2 a 1 pela 
França. De olho no duelo contra 
a Jamaica, que decidirá o futuro 
do Brasil na Copa do Mundo, a 
atacante Andressa Alves falou 
em coletiva sobre a próxima 
partida da equipe, nesta quarta-
-feira (2).

A atleta da Roma exaltou a 
evolução das adversárias des-
de o último confronto. O Brasil 
chegou a enfrentar a Jamaica 
no Mundial de 2019 e conse-
guiu vencer por 3 a 0. Contudo, 
Andressa alerta que a decisão 
desta quarta-feira será diferen-
te da de quatro anos atrás.

“A gente sabe da dificuldade 
que vai ser contra a Jamaica, 
porque não é a Jamaica de 2019. 
Pelo contrário, é uma seleção 
muito bem estruturada e que 
a gente vai ter que jogar tudo, 
porque é uma final. Em final, 
não se joga, se vence. Então, a 
gente tem que entrar com esse 
pensamento, o importante não 
é golear, o importante é ganhar 
de 1 a 0 e fazer os três pontos e 
passar de fase”, disse.

Andressa também falou so-
bre o favoritismo da Seleção 

Em Tempo

Letícia Izidoro está reforçando treionos para fechar o gol da Seleção Brasileira contra a Jamaica 

na partida. A jogadora de 30 
anos afirmou que o Brasil só 
depende de si para passar de 
fase. Caso consiga o triunfo, as 
comandadas de Pia Sundhage 
passarão para as oitavas de final 
na segunda colocação do Grupo 
F. “O Brasil ainda é favorito con-
tra a Jamaica. A gente depende 
só da gente, então temos que 
mostrar a nossa força dentro 
de campo. É um jogo que não 
tem margem para erro, temos 
que fazer o nosso melhor jogo 
até agora na competição. Eu 
confio no meu time, eu sei que o 
Brasil tem futebol para ganhar”, 
completou.

O embate contra a Jamaica 
acontecerá nesta quarta-feira 
(2), às 6h (de Manaus). As bra-
sileiras farão sua última partida 
na primeira fase da Copa do 
Mundo no Estádio Retangular 
de Melbourne, na Austrália.

A goleira Letícia Izidoro, um 
dos destaques do time no em-
bate contra a França, declarou 
que as atletas já superaram o 
revés para as europeias e des-
tacou o foco da Seleção na pre-
paração para o embate decisivo 
contra as jamaicanas.

“A gente já virou a página, ago-
ra estamos pensando 100% na 
Jamaica, até porque entraría-
mos com a mesma mentalidade 
de vencer. Agora, mais do que 
nunca, isso é importantíssimo 

e estamos mais focadas para 
entrar em campo e conseguir 
mais três pontos para seguir 
nesse Mundial”, afirmou Lelê.

Lelê deu novos detalhes 
sobre o treinamento condu-
zido por Pia Sundhage nesta 
segunda-feira. A sueca aplicou 
um exercício de 11 contra 11 para 
as jogadoras aperfeiçoarem al-
guns fundamentos de passe. 

Para as que tiveram poucos 
minutos na última partida, a 
técnica fez um treinamento 
em campo reduzido de cinco 
contra cinco.

“Hoje trabalhamos um 
pouco o 11 contra 11, para 
saber mais ou menos 
como vamos nos 
comportar dentro 
de campo, trazendo 

também a característica da Ja-
maica. O treino foi bom, 

com algumas atle-
tas um pouco can-
sadas, mas todo 
mundo conse-
guiu trabalhar. 
Agora é viajar, 

fazer mais um trei-
no e entrar com 

tudo”, apontou 

a goleira, atualmente no Co-
rinthians.

Por fim, Letícia ainda qua-
lificou o emocional do elenco 
como totalmente recupera-
do. “Está 100% (o emocional 
do grupo). Como eu falei, está 
todo mundo focado, viramos a 
página, e o foco total é na Ja-
maica para podermos buscar 
essa vitória”, concluiu.

Divulgação 


